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// перспективы

Мэр Кемерова Илья Середюк во второй раз 
вступил в должность

 Фото Сергея Гавриленко.

панорама новостей

// подготовка к зиме

Тепло без сбоев

// анонс

// ЕДГ-2021

Важен голос каждого

// строительство

Преобразования на юге

ˣчера, 15 сентября, рабочий 
день ˀубернатора Серˀея ʴи-
вилева прошёл в ˨овокузнецке. 
Глава реˀиона проинспекти-
ровал ход строительства и 
реставрации ряда социальных 
обˎектов.

Так, он оценил, как идёт возве-
дение и ремонт на двух дошколь-
ных учреждениях, и объявил о 
запуске в Кузбассе программы 
капитального ремонта «Мой но-
вый детский сад».

«Наш проектный институт 
«Куз басс про ект» подготовил ва-
рианты типовых красивых, ком-
фортных, адаптированных к 
климату региона детсадов, – ска-
зал губернатор. – Детсад № 235 
стал пилотным объектом про-
граммы, далее она будет реали-
зовываться в других районах 
области. Главы территорий на 
конкурсной основе отберут до-
школьные учреждения в своих 
территориях, подадут комплект 
документов в правительство 
Кузбасса. И мы будем решать, где, 
в какой год и какой детский сад 
будем ремонтировать».

Уже 1 октября проекты будут 
презентованы.

Напомним, что здание дет-
ского сада – начальной школы 
№ 235 в Новокузнецке взялись 
ремонтировать после того, как 
на его плохое состояние на пря-
мую линию президенту РФ Вла-
димиру Путину пожаловалась 

бабушка одного из бывших вос-
питанников.

Сегодня, по распоряжению гу-
бернатора, отремонтирована и 
утеплена крыша, сняты старые 
полы, идёт замена коммуника-
ций, окон, обивка старой штука-
турки, благоустройство двора.

Кроме того, Сергей Цивилев по-
сетил стройплощадку двухэтажно-
го детского сада в Новоильинском 
микрорайоне. Здание на 190 мест 
будет сдано в 2022 году.

Кинотеатр «Коммунар» тоже 
стал объектом инспекции Сер-
гея Цивилева. Реставрация ста-
рейшего здания города заверше-
на на 80%.

«Коммунар» проще было сне-
сти и построить новый, но мы 
приняли решение, что будем 
именно реставрировать, – отме-
тил губернатор. – Новокузнецк 

– Город трудовой доблести, его 
создавало много людей, и нельзя 
прерывать связь поколений. Это 
уникальнейший проект по степе-
ни сложности. Здание пришлось 
переделывать под современную 
сейсмику, теперь оно может вы-
держивать до восьми баллов. 
Здесь применили лучшие мате-
риалы, оборудование, акустику. 
К концу октября уже завершат 
благоустройство прилегающей 
территории. «Коммунар» сда-
дут до конца этого года, и ребята 
смогут посмотреть предновогод-
ние спектакли уже в обновлён-
ном здании».

Большой зал кинотеатра 
включает 231 место, в том чис-
ле три для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
После капремонта в здании так-
же разместится Новокузнецкий 
театр кукол «Сказ». Стоимость 
работ по реставрации состави-
ла более 400 миллионов рублей 
из консолидированного бюдже-
та.

Также губернатор Кузбасса 
вместе с заместителем министра 
здравоохранения РФ Олегом 
Салагаем приняли участие в це-
ремонии открытия инфекцион-
ной больницы в Новокузнецке.

Пресс�служǝа АПК.

ˣчера в администрации столицы 
Кузбасса прошла церемония 
инауˀурации� председатель 
местноˀо ˀорсовета ˨иколай 
Сенчуров озвучил решение 
депутатов от 10 сентября сеˀо 
ˀода об избрании ˀлавой ˀорода 
Кемерово ʱльи ˣладимировича 
Середюка, который руководил 
муниципалитетом с осени 201� 
ˀода и вручил ему удостовере-
ние ˀрадоначальника. Сити-ме-
неджером ʱлья ˣладимирович 
назначен до 202� ˀода.

Это по-настоящему знаковое 
событие. Ведь ранее мэр столицы 
Кузбасса избирался кемеровча-
нами прямым голосованием. Так 
было всегда в постсоветской исто-
рии. Но в начале 2019 года област-
ной парламент проголосовал за 
изменения в статью 2 закона Кеме-
ровской области от 13 ноября 2014 
года «Об отдельных вопросах ор-
ганизации и деятельности органов 
местного самоуправления муни-
ципальных образований», упразд-
нив пункты, касающиеся выборов 
глав Кемерова и Новокузнецка. Те-
перь вместо непосредственно ке-
меровчан главу города выбирают 
депутаты местного совета. Про-
стым голосованием.

Соперниками Середюка ста-
ли претенденты, безусловно, до-
стойные, но из, так сказать, иной 
весовой категории. Это директор 
МБУ «Кемеровские автодороги» 
Евгений Ветров, председатель ре-
гионального отделения партии 
«Родина» Артём Матвеев и ген-
директор АО «КемВод» Андрей 
Харламов. В результате програм-
ма социально-экономического 
развития города на ближайшие 
годы, представленная Середю-
ком, показалась депутатам наи-
более убедительной.

На церемонии инаугурации 
Илья Середюк произнёс сло-

ва присяги, пообещав «осу-
ществлять данные полномо-
чия исключительно в интересах 
населения города». Также он со-
общил журналистам, что будет 
уделять повышенное внимание 
вопросам экологии, создания 
новых рабочих мест и благо-
устройства. При этом на вопрос 
о том, отличаются ли ощущения 
всенародно избранного мэра и 
сити-менеджера, за которого 
проголосовали депутаты про-
стым поднятием рук, ответил 
уклончиво. Мол, и то, и другое 
волнительно…

ǉаталȳя ƿуǣева.

ˣ Кузбассе завершается 
запуск теплоснабжения. 
˪о поручению ˀуберна-
тора Серˀея ʴивилева в 
этом ˀоду он производит-
ся раньше, чем обычно, с 
10 сентября. Связано это 
с холодной дождливой 
поˀодой.

По данным Министер-
ства жилищно-коммуналь-
ного и дорожного комплек-
са Кузбасса, на 15 сентября 
2021 года по области под-
ключение тепла идёт во всех 
территориях. На сто про-
центов процесс завершён в 
пяти: это Мариинский рай-
он, Прокопьевский, Топ-
кинский, Чебулинский, Яш-
кинский округа.

В целом тепло подано 
в 10248 многоквартирных 
домов (45% от всех по об-
ласти), 458 школ (67%), 715 
детсадов (78%), 263 боль-
ницы (68%).

Коммунальщики напо-
минают, что запуск тепла 

– процесс поэтапный, поэ-
тому отопление в домах мо-
жет появиться не сразу, а в 
течение нескольких дней.

Так, в завершающей ста-
дии подключение объек-
тов социальной сферы в 
контуре Кузнецкой ТЭЦ. В 
Новокузнецке теплом обе-

спечены 100% детских са-
дов, школ и других образо-
вательных учреждений в 
Центральном, Куйбышев-
ском и Кузнецком районах. 
В Орджоникидзевском рай-
оне школы подключили на 
100%, заканчивается под-
ключение детских садов, 
готовность – 90%.

Самая крупная электро-
станция в Кузбассе Томь-
Усинская ГРЭС также пол-
ностью готова к зиме. Вчера 
началось подключение к 
теплу жилых домов в Мы-
сках. В социально значи-
мых объектах здесь бата-
реи уже потеплели.

В Кемерове подача теп-
ла стартовала 13 сентября. 
По информации диспетчер-
ской МБУ «Кемеровская 
служба спасения», в 58,2% 
многоквартирных домов 
поступило тепло. Общее 
количество домов города, 
подключённых к отопле-
нию, составляет 1723 из 
2959.

Тепло получают также 
объекты соцкультбыта: 132 
детских комбината из 183 
(72,1%); 63 общеобразова-
тельных учреждения из 85 
(74%); 52 больницы из 63 
(82,5%). В работе 61 котель-
ная из 64 (95,3%).

ǉадежда ƽоǥǦова.

ˣ преддверии ˥ди-
ноˀо дня ˀолосования 
ˀубернатор Кузбасса 
выступил с обращением 
перед жителями реˀиона. 
Серˀей ʴивилев призвал 
ˀраждан принять участие 
в выборах.

«Уважаемые жители 
Кузбасса! – цитирует Сер-
гея Евгеньевича пресс-
служба АПК. – 17, 18 и 19 
сентября в России прой-
дут выборы депутатов 
Государственной Думы 
восьмого созыва. Также 
предстоят выборы депу-
тата Законодательного со-
брания Кузбасса по Мы-
сковскому округу. В 17 
городах и районах жите-
ли будут выбирать депута-
тов местных советов, в том 
числе в Кемерове и Ново-
кузнецке.

На сегодняшний мо-
мент 1676 постоянных и 
19 временных избиратель-
ных участков Кузбасса го-
товы к работе. Каждый 
из них подготовлен в со-
ответствии с требовани-
ями Роспотребнадзора: в 

достаточном количестве 
имеются средства инди-
видуальной защиты как 
для избирателей, так и для 
членов комиссий.

Для тех, кто не может 
проголосовать на участке, 
существует возможность 
надомного голосования, 
для этого необходимо по-
дать заявление в свой из-
бирком.

Уважаемые кузбассов-
цы! Избирательное пра-
во есть у каждого из нас. 
И от каждого из нас зави-
сит, как мы им воспользу-
емся в столь важный для 
страны момент. Я призы-
ваю всех, кому небезраз-
лично будущее Кузбасса и 
России, прийти на изби-
рательные участки и под-
держать ту партию и тех 
кандидатов, чьи идеи и 
программы вам наиболее 
близки.

Мы выбираем вместе, 
важен голос каждого!»

Напомним, на этот раз в 
связи с пандемией выборы 
будут проходить в течение 
трёх дней.

Пресс�служǝа АПК.

В Кемерове 18 сентября с 12.00 до 14.00 пройдȴт акция 
по раздельному сбору отходов «ɉкодвор». ɀ ɚто будет еȴ 
ɕестой день рождения. Ⱦелающих приглаɕают по адре-
су: улица Карболитовская, 16б.
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 Ǎǎƾǅǂǋǆǈ ǐǎǑǂǌǀǌГǌ Гǌǎǌǂƾ. �� ǯентяǟря в 
ǭарке Ǎоǟедȴ иǪ. Г.ǈ. ǄǱкова в ǈеǪерове ǭроȱȹл 
ǭраǥдник  Ǌȴ ǍоǟедǱ ковали в тȴлǱ�. ǌн ǟȴл ǭоǯвяȲȹн 
ǭриǯвоениȷ городǱ ǈеǪерово ǭоȰȹтного ǥвания  Город 
трǱдовоǧ доǟлеǯти�� о ȰȹǪ �� ǯентяǟря ǭреǥидент ǎФ 
ǀладиǪир ǍǱтин ǭодǭиǯал ǯоответǯтвǱȷȲиǧ Ǳкаǥ. 

ǀ Ǫероǭриятии ǭриняли ǱȰаǯтие гǱǟернатор Сергеǧ 
ǔивилев� Ǫȶр города ǆлȵя Середȷк� ветеранȴ ǀеликоǧ 
ǌтеȰеǯтвенноǧ воǧнȴ� трǱǤеники тȴла и дети воǧнȴ. 
Ǎоǯле воǥлоǤения ȯветов к ǭаǪятникǱ  ǐрǱǤеникаǪ 
тȴла� на ǯȯене вȴǯтǱǭили ǯ конȯертоǪ творȰеǯкие 
коллективȴ. Фото Сергея Гавриленко.

  Фото автора.

  Фото ǊБǑ  ǈеǪеровǯкая 
ǯлǱǤǟа ǯǭаǯения�. 

панорама новостей
// туризм

ǟгипет встречает кузбассовцев

// фотофакт

// дикая природа

ƭалетают зимовать

// форум

«Акколада» –  
за народное искусство

// юбилей 

Под винтом железной стрекозы 

˨а этой неделе, 1� сентября, 
возобновились авиа рей сы из 
Кемерова и ˨овокузнецка на 
курорты ˥ˀипта.

Рейсы в Хургаду и Шарм-эль-
Шейх будут выполняться один раз 
в 10 дней авиа ком па ни ей «Север-
ный Ветер» на самолётах Аirbus-321 
вместимостью 218 кресел.

«Напомню, что все туристы, 
прибывающие в Египет, обязаны 
предъявлять результаты ПЦР-
теста на коронавирус, сданно-
го не позднее чем за 72 часа до 
въезда в страну, – рассказал за-
меститель губернатора Кузбас-

са по промышленности, транс-
порту и экологии Андрей Панов. 

– Для россиян, прибывающих в 
египетские аэропорты курорт-
ных городов Хургада, Шарм-эль-
Шейх, справка с результатами те-
ста из России не обязательна. Но 
в случае её отсутствия необхо-
димо будет пройти тестирование 
непосредственно по прибытии. 
Результаты теста, сделанного в 
аэропорту курортов, сообщат че-
рез 12-24 часа, на это время тури-
сты должны самоизолироваться 
в отеле и обслуживаться в номе-
рах, до отеля им будет предостав-
лен отдельный трансфер».

Как сообщает Министерство 
транспорта Кузбасса, туристы, 
вакцинированные препаратом 
«Спутник V» и другими, осво-
бождены от требования о пред-
ставлении справки с результа-
тами ПЦР-теста. Им надо будет 
представить сертификат о пол-
ной вакцинации двумя дозами, 
произведённой не позднее чем за 
14 дней до въезда в Египет. Граж-
дане Российской Федерации 
должны представлять сертифи-
кат, распечатанный с сайта www.
gosuslugi.ru, на английском язы-
ке с QR-кодом.

Варвара Ǔеǝотаева.

Кемеровский авиа от ряд специальноˀо назначения 
Рос ˀ вар дии отметил юбилей.

Начальник Управления Росгвардии по Кемеров-
ской области – Кузбассу генерал-майор Юрий Кель 
поздравил личный состав кемеровского авиацион-
ного отряда специального назначения с 30-летием 
подразделения.

«Кемеровских лётчиков всегда отличали про-
фессионализм, преданность своему делу и любовь 
к родной земле. За три десятилетия вы стали неза-
менимыми помощниками в кузбасском небе. Сотни 
успешных поисково-спасательных операций и опе-
ративно-разыскных мероприятий – спектр ваших 
задач обширен. Вы всегда готовы прийти на помощь 
и оказать содействие коллегам, когда это потребу-
ется. Ветераны службы могут гордиться продолжа-
телями своего дела. Уверен, что молодое поколение 
лётчиков ждут новые высоты», – обратился к со-
трудникам отряда руководитель территориального 
органа Рос гвар дии.

А недавно лётчики провели акцию «День от-
крытых дверей». Гостями праздника стали учащи-
еся классов Росгвардии и отряда юных леоновцев, а 
также дети сотрудников и военнослужащих войск 
правопорядка. Наставники провели для ребят экс-
курсию по авиационному городку и познакомили их 
с военным вертолётом МИ-8. Юным гостям расска-

зали о технических особенностях и характеристи-
ках многотонного исполина.

Юнгвардейцы приготовили для личного соста-
ва авиационного отряда презенты – свои рисунки 
на «высокую» тему. В ответ наставники из Рос гвар-
дии вручили любителям авиации синие галстуки и 
значки – символы отряда юных леоновцев.

Алена Смирнова.

Краснокнижные летучие 
мыши ищут укрытия в 
домах кемеровчан. 

По данным кемеров-
ской службы спасения, в 
этом году за сезон актив-
ности рукокрылых к спе-
циалистам с просьбой от-
ловить летучую мышь 
жители города обраща-
лись тринадцать раз. На 
один из последних подоб-
ных вызовов спасатели 
выезжали в конце авгу-
ста – в Рудничный район. 
Незваный гость залетел 
в квартиру мно го этаж ки 
на улице Серебряный бор, 
спрятался за шкаф и начал 
издавать пугающие хозяй-
ку звуки. Спасатели ото-
двинули мебель и, надев 
перчатки, выселили ди-
кого нелегала обратно на 
улицу.

К слову, далеко не 
каждый раз горожа-
не по подобному поводу 
обращаются в службу спа-
сения. Так, жительница 
новостройки на проспек-
те Притомском попросила 
избавить себя от ночного 
ужаса соседей. Те грамот-
но изловили засевшую на 
шторах летучую мышь и 
так же благополучно вы-
пустили с балкона.

Набеги летучих мы-
шей на городские кварти-
ры – явление рядовое, по-
вторяющееся из года в год. 
Как рассказывают зооло-
ги, в начале осени лету-
чие мыши ищут место, где 
устроиться на зимовку. К 
этому моменту подрас-
тает молодое поколение, 
которое по неопытности 
вместо природных укры-
тий выбирает форточки 
мно го эта жек. При встре-
че с ночным гостем спе-
циалисты советуют не па-
никовать, а попытаться 
поймать его: в перчатках 
или накрыв тканью, что-
бы не повредить хрупкие 
крылья и не дать себя уку-
сить. Выпустить летучую 
мышь лучше подальше от 

своего жилища, чтобы она 
не вернулась.

Напомним, восемь из 
десяти обитающих в Куз-
бассе летучих мышей за-
несены в региональную 
Красную книгу. Причём в 
последней редакции 2021 
года количество предста-
вителей отряда рукокры-
лых не изменилось. Про-
изошла лишь небольшая 
ротация: так, из числа ох-
раняемых видов выбы-
ли трубконос большой и 
ушан обыкновенный. По-
полнили же список охра-
няемых трубконос сибир-
ский и ушан Огнева, или 
сибирский.

Рукокрылые крас но-
книж ни ки могут залетать 
в города и селиться в них. 
Кожанок северный, на-
пример, по данным Крас-
ной книги-2021, в Кемеро-
ве регулярно встречается 
в районах сталинской за-
стройки (Центральный и 
Кировский). В 2012 году 
небольшую колонию об-
наружили на территории 
областной клинической 
больницы.

Ǌлȳга Смирнова.

ˮилармония Кузбасса 
начала реˀистрацию 
участников && Сибирскоˀо 
музыкальноˀо ˉорума 
«ˢкколада». ʭольшое 
собрание представителей 
культурной отрасли  
пройдёт в Кемерове 
с 15 по 1� октября.

В этот раз форум даст 
старт Году народного твор-
чества в России. Поэто-
му одна из главных задач 

– презентовать творческие 
достижения и значимые 
проекты профессиональ-
ных и любительских кол-

лективов Сибири в обла-
сти народной музыки и 
хореографии.

По словам организато-
ров, гостей ждут интерес-
ные выставки: «Гармони-
ки мира», «От жалейки до 
волынки», «Русский на-
родный женский костюм», 
выставка-продажа нот-
ных изданий, учебной и 
методической литерату-
ры. Будут работать дис-
куссионные площадки, 
пройдут круглые столы, 
лекции-концерты и мно-
гое другое.

Анна ǎитова.
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// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовцы! С 20 по 2� сен-
тября 2021 ˀода  
с 15 до 1� часов вы можете обратиться к 
заместителям председателя правитель-
ства Кузбасса, руководителям струк-
турных подразделений администрации 
правительства Кузбасса, исполнительных 
орˀанов ˀосударственной власти Кузбасса 
отраслевой и специальной компетенции 
по телеˉонам прямой линии�
20 сентября �понедельник� £ Рюмин ˥вˀе-
ний ˥вˀеньевич – начальник департамента 
административных органов администрации 
правительства Кузбасса, тел. � ����2� ��-
52-�2.
21 сентября �вторник� £ ˪ахомова ˥лена 
ˢлексеевна – заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по вопросам образо-
вания и науки), тел. � ����2� 5�-��-�2.
22 сентября �среда� £ ˢлексеев Серˀей 

ʱˀоревич – заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по вопросам 
культуры, спорта и туризма), тел. � ����2�  
5�-��-��.

- Малин Михаил ˣасильевич – министр 
здравоохранения Кузбасса, тел. � ����2� ��-
�2-��.
2� сентября �четверˀ� £ ʵурина ˥лена 
ˣладимировна – начальник департамента 
инвестиционной политики и развития пред-
принимательства Кузбасса, тел. � ����2�  
5�-�2-��.
2� сентября �пятница� £ Гришин ˢлексей 
Серˀеевич – министр труда и занятости на-
селения Кузбасса, тел. � ����2� �5-�1-�0.

ǟжедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кузбасса: � ����2� 
5�-�1-��.

Организатор торгов (ОТ) – конкурсный управляющий ТЯ-
ЖИНСКОЕ ГПАТП КО (ОГРН 1034243000989, адрес 652240, Ке-
меровская область – Кузбасс, р-н Тяжинский, пгт Тяжинский, 
д. 1, р/с 40602810726220102048 в ПАО «Сбербанк России» Ке-
меровское отделение № 8615, БИК 043207612, ИНН 4243015359, 
КПП 424301001) Минакова Елена Владимировна (ИНН 
222105634158, СНИЛС 030-788-209 52, 656050, край Алтайский, 
г. Барнаул, а/я 2231, elena07789@yandex.ru) сообщает о резуль-
татах торгов на ЭТП «НИС»: № 18200-ОАОФ – признаны несо-
стоявшимися; о проведении на электронной площадке «Новые 
информационные сервисы» (сайт: www.nistp.ru) (далее – ЭТП) 
торгов посредством публичного предложения по продаже иму-
щества: Лот № 1: Здание, к/н 42:13:0109003:1093, Здание, к/н 
42:13:0109003:1095, Право аренды на Земельный участок, к/н 
42:13:0109003:0112, расположенные по адресу: Кемеровская 
область – Кузбасс, р-н Тисульский, пгт Тисуль, ул. Октябрьская, 
д. 44, стоимость 1 046 700 руб. Лот № 2: Нежилое помещение, 
к/н 42:15:0101001:288, право аренды на Земельный участок, к/н 
42:15:0103006:0051, расположенные по адресу: Кемеровская 
область – Кузбасс, р-н Тяжинский, пгт Тяжинский, ул. Новога-
ражная, д. 1, стоимость 1 558 800 руб.

К участию в торгах допускаются заявители, своевременно 
представившие заявку на участие в торгах и документы опе-
ратору ЭТП. Дата начала приема заявок – 20.09.2021 г. с 00.00 
(мск). Окончание приема заявок – 15.11.2021 г. в 00.00 (мск). Ве-
личина снижения начальной цены – 10% от нач. цены лота. Пе-
риод снижения нач. цены лота – 7 календарных дней. Общая 
величина снижения стоимости имущества не может быть ниже 
30% от нач. цены лота. Победитель: 1) участник, представив-
ший заявку, содержащую предложение о цене, которая не ниже 
нач. цены для определенного периода торгов, при отсутствии 
других заявок; 2) при наличии нескольких заявок с различны-
ми предложениями о цене, но не ниже нач. цены для опреде-
ленного периода торгов, победителем становится предложив-
ший максимальную цену; 3) при наличии нескольких заявок 
с равными предложениями о цене, но не ниже нач. цены для 
определенного периода торгов, победителем становится пер-
вым представивший заявку. Результаты торгов подводят-
ся 16.11.2021 в 15.00 (мск). Задаток 10% от начальной цены 
лота должен быть зачислен в срок не позднее даты и време-
ни окончания периода, в котором была подана заявка. Рекви-
зиты для задатка: Тяжинское ГП АТП Кемеровской области, р/с 
40602810402000000003 в АЛТАЙСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ N8644 ПАО 
СБЕРБАНК, к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 
4243015359, КПП 424301001. Подписанный ЭЦП заявителя до-
говор о задатке представляется оператору ЭТП в электронной 
форме.

К заявке прилагаются: а) обязательство соблюдать требо-
вания, указанные в сообщении о проведении торгов; б) наиме-
нование, организационно-правовая форма, место нахождения, 
почтовый адрес, ЕГРЮЛ/ ЕГРИП; в) ФИО, паспортные данные, 
место жительства, документы, удостоверяющие личность (фи-
зические лица); г) номер телефона, адрес электронной почты, 
ИНН, д) заверенный перевод на русский язык документов о 
регистрации юр. лица/ предпринимателя в соответствии с за-
конодательством соответствующего государства (иностран-
ные лица); е) документы, подтверждающие полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя; ж) сведения 
о наличии, отсутствии, характере заинтересованности заявите-
ля по отношению к должнику, кредиторам, управляющему, об 
участии в капитале заявителя управляющего, а также СРО, чле-
ном или руководителем которой является управляющий; з) со-
гласование уполномоченного органа/ лица на участие в торгах 
и совершение сделки; и) документ, подтверждающий внесение 
задатка.

Договор купли-продажи заключается по адресу организа-
тора торгов не позднее 5 дней с даты получения предложе-
ния управляющего о заключении такого договора, оплата –  
30 дней со дня подписания договора по реквизитам должни-
ка. Ознакомление с Имуществом по месту его нахождения, тел. 
89235615950.

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса, Совет ве-
теранов войны и труда ФПОК выражают глубокие соболезно-
вания родным и близким скончавшейся после тяжёлой продол-
жительной болезни на 92-м году жизни

СИДОРОВОЙ  
Ларисы Ивановны.

Большую часть жизни она посвятила работе с трудящими-
ся Кузбасса – в профсоюзе образования, орготделе и учебных 
курсах Кемеровского облсовпрофа, 25 лет работала заместите-
лем председателя Совета ветеранов войны и труда.

Светлая память о талантливой, трудолюбивой и ответствен-
ной женщине навсегда останется в наших сердцах!

Наша коллега –  
среди лучших журналистов страныÔ

// поздравляем!

ʲариса Максименко, обозреватель нашей 
ˀазеты, стала лауреатом первой ˨ацио-
нальной премии за высшие достижения в 
области журналистики «Тʻˮʱ £ Мульти-
медиа».

11 сентября в Сочи экспертный совет вы-
брал победителей в 25 номинациях. В двух 
лучшими стали кузбассовцы. Лариса Мак-
сименко победила в номинации «Репортёр 
(Печатные СМИ)». Александр Шпак (ГТРК 
«Кузбасс», «Радио России», Кемерово) стал 
победителем в номинации «Информационная 
программа (Радио)». Поздравляем!

Поясним, первая Национальная премия 
за высшие достижения в области журнали-
стики «ТЭФИ – Мультимедиа» объедини-
ла ВСЕ средства массовой информации Рос-
сии: телевидение, радио, газеты и журналы, 
Digital, online-платформы, интернет-пор-
талы и другие. И поэтому она уникальна, и 
поэтому – первая в истории страны. Её ор-
ганизатор – Академия Российского телеви-
дения, соорганизатор – Союз журналистов 
России.

...В начале лета на конкурс пришло 1200 ра-
бот со всей страны. И что экспертный совет, 
состоявший из звезд отечественной журнали-
стики, ставил во главу угла, их читая, слушая, 
смотря? Профессионализм, классику жан-
ра... Владимир Соловьев, председатель Союза 
журналистов России, так и сказал: «Примене-
ние высоких профессиональных критериев во 
всех областях и жанрах журналистики остаёт-
ся неизменным требованием».

А в конце лета эксперты назвали трой-
ку финалистов в каждой номинации. Даль-
ше – почти две недели – держали интригу, 
кто из тройки станет лауреатом, вплоть до 
церемонии награждения в Сочи... Где 11 сен-
тября и была в итоге традиционная красная 
дорожка ТЭФИ, по которой прошли звёз-
ды-эксперты и дальше – финалисты «ТЭФИ 

– Мультимедиа», участники журналистского 
форума «Вся Россия – 2021»... И потом выхо-
дили на сцену Этери Левиева, президент Ака-
демии российского телевидения, Игорь Чер-
няк, главный редактор издания «Аргументы 
и факты», Павел Гусев, главный редактор га-
зеты «Московский комсомолец», телезвезда 
Арина Шарапова, телеведущая и обществен-
ный деятель Оксана Пушкина и другие... И 
были в зале ожидание, волнение и – аплодис-
менты после объявления очередного победи-
теля очередной номинации...

– Главный герой моего репортажа (так по-
лучилось, историко-приключенческого, в че-
тырёх частях) на вопрос «Ты кто?» искренне 
ответил: «Никто», в смысле, он, Миша Жоло-
бов, самый обычный человек, работяга... Но 
он ещё в детстве услышал рассказ, почти ле-
генду, о двух упавших в наших горах амери-
канских лендлизовских самолётах, «Дугла-

сах», прошедших Великую Отечественную. 
И для него легенда – шли, шли годы – стала 
мечтой найти самолёты. И он с товарищами 
«Дугласы» нашёл, и всё – о крушении – на-
шёл, и установил там, в горах, на местах авиа-
ка та строф, памятные таблички с выясненны-
ми им и военными историками фамилиями 
погибших героев войны, и нашёл по стране 
уже часть родни лётчиков. И на Никто – на 
простых настоящих людях с Мечтой и Делом, 
Долгом и Памятью, я знаю, стоит Россия. О 
них и пишу уже 35 лет, – вспоминает Лари-
са Максименко о том, что сказала со сцены. 
И как ведущая Яна Чурикова её взволнован-
но обняла.

...Наши лауреаты вернулись в Кемерово с 
дипломами и с призами «ТЭФИ – Мульти-
медиа». Памятный приз – уже не знаменитая 
статуэтка Орфея конкурса «ТЭФИ». А слов-
но книга с выгравированными микрофоном, 
блокнотом, открытая новым репортёрским 
встречам – с новыми героями теле-, радио-, 
интернет-сюжетов и газетных страниц...

Анна Василȳева.
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ǈатериалȲ ǫолосȲ  ǫодготовила 
Валентина АǦимова.

mŝоŻоƁŻŹаŽƄ}� 
ŸолуƀаŲŻŮ ű ůалуŲŻŮźь!

45�ųоŭ ŚśŚ�  
ŶŮ вмŮźŻо�  
а вмŮźŻŮ

С 1 сентября обжаловать 
дорожные штраˉы, вы-
писанные на основании 
данных с камер ˉото-, 
видеоˉиксации наруше-
ний ˪ʮʮ, можно через 
единый портал ˀосуслуˀ. 
ˣ одном только Кеме-
рове сумма подобных 
штраˉов за � месяцев 
текущеˀо ˀода состави-
ла… почти 200 миллио-
нов рублей.

͏ефͩеͨс    
проверитͺ по͵тͱ

В первый день осени вступило в 
силу Постановление правительства 
РФ № 947 от 19.06.2021 года. Оно за-
крепило новый порядок информиро-
вания водителей о правонарушениях 
в области ПДД, а также возможность 
обжаловать назначенные им штрафы 
в электронном виде – через единый 
портал госуслуг.

В принципе, информация о дорож-
ных штрафах появлялась на госуслу-
гах и раньше. Новый документ жестко 
регламентировал сроки и сам меха-
низм уведомления автовладельцев.

Отныне, если водитель зареги-
стрирован на госуслугах и согласен 
получать уведомления о штрафах 
исключительно в электронном виде 
(для этого нужно поставить специ-
альную отметку в настройках гос-
почты), постановление об админи-
стративном правонарушении бу-
дут считать доставленным с мо-
мента его размещения в личном 
кабинете. И с этой же даты начнётся 
отсчёт 10-дневного периода, в тече-
ние которого штраф можно обжало-
вать, и 20 суток, в течение которых 
его можно оплатить со скидкой 50%.

Если человек на такое не подпи-
сывался, постановление всё равно за-
грузят в личный кабинет. Однако до-
ставленным оно будет считаться лишь 
в том случае, если адресат зайдёт на 
портал в течение семи дней с даты раз-
мещения документа. При этом важен 
именно сам факт посещения портала. 
Откроет пользователь госпочту или 
проигнорирует, потому что он хотел, 
например, подать заявление на полу-
чение субсидии, значения уже не име-
ет. Зашёл – будь добр, проверь. (Читай 
выше про периоды для обжалования и 
оплаты со скидкой).

Если зарегистрированный на гос-
услугах водитель не зайдёт туда в 
течение недели после загрузки по-
становления о нарушении, почтовое 
ведомство должно будет распечатать 
его на бумаге и отправить обычным 
заказным письмом. В бумажном виде 
его доставят и тем водителям, кото-
рые не имеют подтверждённого ак-
каунта на госуслугах или отказались 
получать информацию о штрафах в 
электронном виде.

Для сведения: сегодня все пользо-
ватели портала автоматически «под-
ключены» к согласию получать элек-
тронные письма о штрафах в момент 
входа на портал. В чём автор этих 
строк и убедилась, проверив здесь на-

стройки собственной госпочты. При 
желании их можно заменить на «по-
лучать только электронные уведом-
ления» или отказаться от информи-
рования о штрафах через госуслуги 
вообще.

͇аͨрепͩ;нная  
о͠яͦанностͺ

Последнее лучше не делать. Во-
первых, так вы сможете оперативно 
получать информацию о штрафах и 
оплачивать их со скидкой 50%. Во-
вторых, если вы не согласны с по-
становлением об административном 
правонарушении, опротестовать его 
через госуслуги проще, чем лично об-
ращаться для этого в подразделение 
ГИБДД или готовить заказное пись-
мо в инспекцию.

На портале госуслуг теперь пред-
усмотрено автоматическое заполне-
ние шаблонов. Нужно лишь перейти в 
раздел с платежами и выбрать штраф, 
который хотите обжаловать. Откро-
ется подробная информация и кноп-
ка «Обжаловать». Нажимайте и сле-
дуйте инструкциям. К жалобе можно 
приложить доказательства: фото, ви-
део с регистратора, объяснения води-
теля, показания очевидцев, различ-
ные документы…

Онлайн-жалоба на штраф должна 
быть рассмотрена в течение 10 дней. 
Копию решения по ней водителю 
также направят в электронном виде – 
в личный кабинет на госуслугах. До-
ставленной её будут считать с момен-
та входа адресата на портал.

Техническая возможность опро-
тестовать через госуслуги несправед-
ливый штраф существовала и раньше. 
Я, например, однажды добилась так 
отмены штрафа «за отсутствие поли-
са ОСАГО». В начале 2018 года зашла 
на портал и с удивлением обнаружи-
ла, что инспекторы ГИБДД останови-
ли меня в городе Анжеро-Судженске 
по такому-то адресу и выявили, что 
у меня нет полиса «автогражданки», 
причём не с собой нет, а вообще. Итог 

– штраф 800 рублей.
В Анжеро-Судженск я не ездила: и 

делать там было нечего, и машина из-
за лютых морозов была не на ходу: ак-
кумулятор стоял дома, чтобы не раз-
рядился. А вот полис ОСАГО у меня 
был. Причём покупала я его не по ин-
тернету, где теоретически можно было 
нарваться на мошенников, а в офисе 
страховой компании, где его заполни-
ли на бланке с водяными знаками.

Всё это я изложила в заявлении, 
приложила к нему скан полиса ОСА-
ГО и отправила через госуслуги в об-

ластное управление ГИБДД. В ведом-
стве разобрались и техническую, как 
мне объяснили, ошибку устранили.

Но вообще-то в 2018 году у ГИБДД 
не было законодательно закреплён-
ной обязанности реагировать на жа-
лобы в электронном виде. И если бы 
мое обращение проигнорировали, по-
ездка на такси туда и обратно (для 
личного обращения) в мороз, когда 
цены взлетают, обошлась бы мне в по-
ловину стоимости штрафа. Или мне 
пришлось бы идти при -38 на почту, 
чтобы отправить заказное письмо…

͋асͶта͠ проͩ͠емы
Сегодня работающие в автома-

тическом режиме дорожные фото- и 
видеокамеры могут фиксировать не 
только превышение скорости, но и 
ряд других нарушений: проезд на за-
прещающий сигнал светофора, выезд 
на встречную полосу, неправильную 
парковку и т.д. Причём их функцио-
нал постоянно расширяется.

На территории Кемерова, напри-
мер, по данным городской ГИБДД, 
за 8 месяцев текущего года по каме-
рам было вынесено 213 943 поста-
новления о правонарушениях. Об-
щая сумма назначенных за это время 
штрафов составила 198,7 миллиона 
рублей. Из них 156,5 тысячи штра-
фов на сумму 63,5 миллиона водите-
ли уже оплатили. 

«Одним из самых частых наруше-
ний является превышение установ-
ленной скорости движения на вели-
чину от 20 до 40 километров в час, за 
что предусмотрено наказание в виде 
штрафа 500 рублей, – комментиру-
ет инспектор отделения пропаганды 
ГИБДД г. Кемерово Анна Филатова. 

– С января по август включительно 
на территории областного центра за-
фиксировано более 189 тысяч подоб-
ных нарушений, общая сумма штра-
фов составила 94,6 миллиона рублей.

Вторым по частотности является 
несоблюдение требований, предпи-
санных дорожными знаками или раз-
меткой проезжей части. Здесь штраф 
составляет 1500 рублей. Всего выне-
сено 10 679 постановлений на общую 
сумму более 16 миллионов».

В масштабах Кузбасса размер «фо-
тоштрафов» впечатляет ещё более. А 
в целом, не только по камерам, но и 
инспекторами ГИБДД, за восемь ме-
сяцев текущего года вынесено 1,254 
миллиона постановлений о наруше-
ниях ПДД, общая сумма наложенных 
административных штрафов соста-
вила 1 миллиард 286 миллионов ру-
блей…

С � сентября водители моˀут 
предˎявлять сотрудникам Гʱʭʮʮ 
свидетельство о реˀистрации 
транспортноˀо средства в циˉро-
вом виде £ в мобильном прило-
жении «Госуслуˀи.ˢвто».

Как сообщает правовой портал «Консультант-
Плюс», идея провести эксперимент по исполь-
зованию электронной копии СТС принадлежит 
МВД и Минцифры. Мобильное приложение «Гос-
услуги.Авто» позволяет хранить и предъявлять 
её полиции в виде QR-кода. 

Сервис уже сейчас доступен для скачивания. 
Правда, до конца 2021 года он будет работать в 
пилотном режиме – но зато по всей стране. Через 
приложение можно оплачивать и штрафы за на-
рушение ПДД. Позже его функционал планиру-
ют расширить – например, добавить сюда опцию 
онлайн-оформления для европротокола.

ГИБДД, впрочем, предупреждает: водители 
по-прежнему обязаны иметь при себе оригинал 
СТС. Эксперимент экспериментом, но полицей-
ские вправе потребовать его для проверки, не-
смотря на предъявленный QR-код.

«Увидел в интернете объявление о прода-
же автомобиля с иностранными номерами. 
Цена значительно ниже рыночной, хозяин 
уверяет, что такой автомобиль не подлежит 
наказанию за нарушения ПДД, выявлен-
ные камерами. Сам я покупать его не соби-
раюсь. Но понял, почему сосед с машиной на 
иностранных номерах резво ездит по двору. 
Полагаю, что и на трассах он не отказывает 
себе в удовольствии полихачить. Планирует 
ли ГИБДД заниматься этой проблемой? Ведь 
закон должен быть один для всех». 

Отвечает заместитель начальника отде-
ла пропаганды ГИБДД Кузбасса Анна Тан-
церева:

– Водители автомобилей с иностранными 
государственными регистрационными знака-
ми подлежат административной ответственно-
сти наравне с другими участниками дорожного 
движения. В том числе за нарушения, выявлен-
ные с помощью приборов фото-, видеофикса-
ции. Проблема в том, что не весь этот транспорт 
имеется в базе данных. Но база постоянно по-
полняется.

Информация о собственниках и водителях та-
ких транспортных средств поступает как от ор-
ганов таможенной службы, так и от инспекторов 
ДПС, осуществляющих проверку автомобилей 
на дороге. При остановке водителя, управляю-
щего автомобилем, зарегистрированным на тер-
ритории другого государства, инспекторы в обя-
зательном порядке проверяют, имеются ли у него 
действующие взыскания за нарушения правил. 
При их наличии нарушителю под роспись вруча-
ют постановления об административных право-
нарушениях, которые он обязан оплатить в уста-
новленные законом сроки.

ŉвŻо  
ź űŶоźŻŹаŶŶƄмű 
ŶомŮŹамű

 Фото Федора Баранова.

// на заметку

спрашивали? отвечаем!
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// профобразование – важный фактор развития экономики

 Фото Сергея Гавриленко.

͐амые масͶта͠ные 
состяͦания профмастерства

Отметим, что это событие ежегодно ор-
ганизуют в рамках реализации федераль-
ного проекта «Молодые профессионалы» 
нацпроекта «Образование». Нынешний 
нацфинал проходил в Уфе по 105 компе-
тенциям: Кузбасс представили 45 конкур-
сантов, которые показали своё мастерство 
по 37 из них. По итогам финала кузбассов-
цы взяли пять золотых, семь серебряных 
и 11 бронзовых медалей, а также 15 меда-
льонов «За профессионализм». Так, золото 
в компетенции «Электрослесарь подзем-
ный» завоевал студент Кемеровского гор-
нотехнического техникума Антон Цапаев. 
Егор Лигачев из Юргинского технику-
ма машиностроения и информационных 
технологий взял «золото» в компетенции 
«Неразрушающий контроль». Студентка 
Кемеровского профессионально-техниче-
ского техникума Алена Кондрашкина ста-
ла лучшей в компетенции «Экспедирова-
ние грузов». Ещё одну золотую медаль по 
компетенции «Геопространственные тех-
нологии – Юниоры» привезли на малую 
родину воспитанницы детского технопар-
ка «Кванториум-42» (Кемерово) Лизаве-
та Бураченко и Елизавета Овсянникова. 
Добавим, что ранее в рамках отборочных 
соревнований золотую медаль по компе-
тенции «Виноделие» получила студентка 
Новокузнецкого торгово-экономического 
техникума Янина Хоробрых – эта награда 
также вошла в общекомандный зачёт.

Участниками финала IХ Национально-
го чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) стали более 1800 кон-
курсантов, больше 600 из них – юниоры. 
Экспертное сообщество представили око-
ло 2000 человек. В чемпионате также при-
няли участие конкурсанты и эксперты из 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона и 
Содружества Независимых Государств.

В нацфинале было представлено семь 
блоков направлений: строительство и 
строительные технологии; информаци-
онные и коммуникационные техноло-
гии; творчество и дизайн; производство 
и инженерные технологии; сфера услуг; 
транспорт и логистика; образование. По 
51 компетенции состоялись состязания 
направления WorldSkills Russia Juniors.

Как сообщает пресс-служба «Ворлд-
скиллс», по результатам общекомандного 
зачёта абсолютным чемпионом первен-
ства признана сборная Москвы. Первое 
место по итогам медального зачёта и с 
учётом позиции региона в рейтинге по 
700-балльной шкале заняла Республи-
ка Татарстан. Второе место разделили 
команды Республики Башкортостан и 
Санкт-Петербурга. Третье место взяла 
Московская область.

«Развитие системы профессионально-
го образования сейчас – один из ключе-
вых векторов развития отечественного 
образования, двигатель многих эконо-
мических процессов, фундамент разви-
тия регионов, – отметил Сергей Кравцов, 
министр просвещения Российской Фе-
дерации. – Мы видим результаты нашей 
совместной работы по развитию средне-
го профессионального образования. С 
каждым годом растёт число ребят, по-
ступающих в российские колледжи. Хочу 

отдельно поблагодарить за высокий уро-
вень проведения мероприятия главу Ре-
спублики Башкортостан Радия Хабиро-
ва и всех организаторов. Мы уверены, что 
и дальше будет развиваться движение 
«Ворлдскиллс» в России».

Добавим, что уже ведётся подготов-
ка к европейскому чемпионату, который 
пройдёт в Санкт-Петербурге с 16 по 20 ав-
густа 2023 года.

Между тем два кузбасских технику-
ма вошли в топ-100 лучших по версии 
движения «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia). Об этом сообщили в 
Министерстве образования Кемеровской 
области.

Кузбасский техникум архитектуры, ге-
одезии и строительства и Кемеровский 
профессионально-технический техникум 
признаны лучшими образовательными 
организациями среднего профессиональ-
ного образования, реализующими меро-
приятия и проекты движения «Ворлд-
скиллс» в Российской Федерации в 2020 
году. Результаты были объявлены в Уфе.

Как подчеркнули в профильном Ми-
нистерстве, КузТАГиС вошёл в топ-100 
уже третий раз. Он активно поддержива-
ет движение «Ворлдскиллс» и является 
площадкой для проведения региональ-

ных чемпионатов профмастерства. Кро-
ме того, на сегодняшний день в технику-
ме работают пять сертифицированных 
экспертов, 34 с правом проведения реги-
онального чемпионата и 44 эксперта де-
монстрационного экзамена.

И Кемеровский профессионально-тех-
нический техникум ежегодно занимает 
призовые места на национальных и реги-
ональных чемпионатах WorldSkills Russia. 
Особенно успешным был VIII Нацио-
нальный чемпионат «Молодые профес-
сионалы» (WorldSkills Russia) – 2020, ког-
да студенты техникума получили одну 
золотую, одну серебряную и две бронзо-
вые медали.

ͨ͜спертная оʹенͨа
Стройка – локомотив развивающей-

ся экономики Кузбасса, поэтому специ-
алисты данной сферы востребованы на 
рынке труда. А чтобы отрасль регулярно 
пополнялась молодыми профи, в образо-
вательном аспекте проводится большая 
работа для подготовки новых кадров.

Елена Григорьевна Баканова, заведую-
щая отделением «Архитектура и дизайн» 
Кузбасского техникума архитектуры, гео-
дезии и строительства, сертифицирован-
ный эксперт движения «Ворлдскиллс» в 
компетенции «Архитектура», учит ребят 
подходить к своему делу «фундаменталь-
но». Отметим, что в нынешнем нацфина-
ле кузбассовцы заработали серебряную 
медаль в данной компетенции, уступив 
только представителям Москвы. «Суть 
задания в рамках проведения чемпионата 
сводится к следующему: ребятам букваль-
но за три дня необходимо спроектировать 
объект для условного заказчика, – вводит 
в курс дела Елена Григорьевна. – Причём 
в нацфинале год от года темы разные. Так, 
на сей раз довелось проектировать мод-
ное на сегодняшний день здание – коли-
винг. Это коворкинг и жильё с элемента-
ми обслуживания (прачечной, спортзалом 
и прочим), объединённые под одной кры-
шей. Подобного рода постройки, рассчи-
танные в основном на молодёжь, только-
только начинают появляться в пределах 
нашей страны. И существенный момент: 
здание должно гармонично вписаться в 
архитектуру указанного под застройку ме-

ста. Например, сейчас была выбрана исто-
рическая среда: кадастровый план участ-
ка в Москве на ограниченной территории. 
Важно было сохранить стилистику или 
сыграть на контрастах. Наши ребята пош-
ли по первому пути, бережливому отно-
шению к существующей застройке, и пре-
зентовали проект коливинга для молодых 
архитекторов».

В первый соревновательный день сту-
денты занимались «эскизированием»: 
рисовали от руки эскизы генерального 
плана, внешнего вида здания, планов эта-
жей. Во второй день они готовили про-
ектную документацию. Всё, что было 
создано от руки, превращали в черте-
жи. Также ребята склеили макет здания, 
разработали трёхмерную модель, чтобы 
максимально реалистично приблизиться 
к ситуации. Ну и в завершающем модуле 
защитили свой проект.

«Нацфинал чемпионата WorldSkills 
Russia даёт возможность участникам по-
смотреть, как работают специалисты 
разных регионов страны, – подчеркнула 
Елена Баканова. – Это ценный опыт и для 
экспертов, между которыми происходит 
обмен навыками. Постоянно приходит-
ся отслеживать новые тенденции, ведь 
архитекторы очень зажаты нормативной 
документацией, которая меняется с ча-
стой периодичностью… В Уфе восхитило 
бережное отношение к архитектурному 
наследию. Кроме того, все новые объек-
ты очень деликатно вписываются в при-
вычную среду. И здесь действительно 
есть чему поучиться. Например, очень 
хочется, чтобы в Кемерове уделяли такое 
же трепетное внимание к зданию киноте-
атра «Москва». Для города оно знаковое, 
значимое».

Также эксперт отметила, что у Куз-
басса, несомненно, тоже есть наследие и 
оформляется свой фирменный «почерк». 
В последнее время в областном центре по-
шёл мощный толчок с точки зрения архи-
тектуры. К примеру, в рамках подготовки 
к 300-летию Кузбасса строители возвели 
ряд социально значимых объектов. «Ко-
нечно, уникумом в своём роде стал ледо-
вый дворец, расположенный на Притом-
ском проспекте, – привела наглядный 
пример преображений эксперт. – При 
его строительстве использовалось нети-
пичное проектное решение, приближен-
ное к столичным запросам: деревянные 
арки в каркасе кровли, опирающиеся на 
бетонные устои, стянутые сверхпрочны-
ми тросами с усилением почти 400 тонн и 
«замоноличенные» под землей. Примеча-
тельность этого сооружения ещё и в том, 
что в строительстве использованы техно-
логии из многих отраслей промышленно-
сти. Кроме того, у нас ещё не было таких 
общественных пространств, как Москов-
ская площадь. Правда, обидно, что пока 
оно имеет ограниченный доступ. Сейчас 
интересно, как будет дальше преобра-
жаться территория вокруг».

Что же касается жилищного строитель-
ства, то при возведении домов в регионе 
стали активно использоваться элементы 
хай-тека, которые грамотно интегриру-
ются в городские пейзажи. «Выдержан-
ная приятная застройка», – так охаракте-
ризовала дома в Кузбассе специалист.

Алена Смирнова.

КуŰбаźźųая źбоŹŶая ŰавоŮвала ��Ů мŮźŻо в ŽűŶалŮ ,Ş ŖаſűоŶальŶоŬо 
ƀŮмŸűоŶаŻа mŕолоŭƄŮ ŸŹоŽŮźźűоŶалƄ} �:RUOG6NLOOV 5XVVLD�

 ǃлена Баканова ^ ǯертиǲиȯированнȴǧ 
ȶкǯǭерт ȰеǪǭионата  Ǌолодȴе 
ǭроǲеǯǯионалȴ� �7NQKD3JIKKR 2TRRIA	.  
Фото иǥ лиȰного арǳива.
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7 января 2022 года област-
ная газета «Кузбасс» (входит 
в состав одноимȴнного реги-
онального медиахолдинга) 
будет праздновать юбилей: 
100 лет со дня выхода первого 
номераÐ В начале 2021-го кол-
лектив издания анонсировал 
проведение акции «Сто до-
брых дел» и предложил сво-
им читателям присоединить-
ся к инициативе. Свои идеи 
и предложения направляйте 
на адрес ɚлектронной почты: 
ͱ˕<BaE�DMR;ass85.JM.

 Фото Сергея Гавриленко.

КаŹŻűŶа Ŷа уŭаƀу

͎реͦент со смысͩом
Благотворительный мара-

фон в честь грядущего столетия 
газеты «Кузбасс» продолжает-
ся. К акции «Сто добрых дел», 
организованной коллективом 
издания, на сей раз присоеди-
нилась художница Ирина Но-
викова, создательница зыбкого 
мира фэнтези. Талантливая ке-
меровчанка передала участни-
кам Федерации зимнего плава-
ния Кузбасса концептуальную 
картину, на которой изображён 
русал-байкер. Такой сюжет был 
соткан исходя из многих обстоя-
тельств, напрямую касающихся 
жизни и деятельности моржей. О 
том, как наши аквайс-спортсме-
ны покоряют ледяные глубины, 
известно всем. Однако мало кто 
знает, что среди них есть мото-
циклисты. Даже президент Фе-
дерации Елизавета Пономарева 
не прочь отправиться в путеше-
ствие на своём Suzuki. Её мото-
стаж составляет шесть лет.

«Поучаствовала в акции «Сто 
добрых дел» с большим удоволь-
ствием и интересом, – сказала 
Ирина. – Я рада, что моя рабо-
та нашла свой новый дом. На-
деюсь, этот русал станет обере-
гом команды и будет приносить 
ей удачу в каждых соревновани-
ях». Отметим, что такой живо-
писный презент моржам дарят 
впервые. «Нам неожиданно и 
очень приятно принять полотно 
известной художницы. Конечно, 
будем беречь его и с гордостью 
показывать гостям», – отметила 
Елизавета.

Кстати, участники Федера-
ции зимнего плавания Кузбасса 
уже открыли сезон осеннего пла-
вания. Активные тренировки 
начались на кемеровском Крас-
ном озере. «Вода ещё очень тё-
плая, но каждый день остывает, 

– рассказала Елизавета Понома-
рева. – Осень – лучшее время на-
чинать закаляться. Вообще про-
цесс закаливания должен быть 
непрерывным и постепенным, а 
также включать в себя не только 
плавание в холодной воде, но и 
пробежки в лёгкой одежде, дли-
тельные прогулки, частое пре-
бывание на свежем воздухе».

Сейчас любители похолоднее 
готовятся к отчётной трениров-
ке, которая состоится 2 октября 
на Красном озере в 12.00. «Ждём 
любителей зимнего плавания 
со всего Кузбасса», – отметила 
Елизавета.

ФирменныΨ стиͩͺ
Ирина Новикова рисованием 

в стиле фэнтези увлеклась ещё 
в детстве. Тогда девочка с явны-
ми задатками живописца с осо-
бым интересом рассматривала 
работы прославленных мастеров 
Josephine Wall, Boris Vallejo… Поз-
же переехала из села Журавлё-
во Промышленновского района в 
Кемерово. Окончила Губернатор-
ское профессиональное учили-
ще народных промыслов. Начала 

устраивать выставки. Её работы 
уже знакомы жителям многих го-
родов Кузбасса и далеко за преде-
лами малой Родины. «Жанр фэн-
тези ничем меня не ограничивает, 

– объясняет Ирина. – Границы 
складываются только из возмож-
ностей собственного воображе-
ния. Фэнтези рассчитано на то, 
чтобы спровоцировать эмоцию, 
заставить разгадывать своеобраз-
ный рисованный ребус. Фэнте-
зи – это жанр, в котором возмож-
но всё! Здесь живут феи и эльфы, 
маги и драконы, возрождаются 
забытые боги, мир не ограничен 
нашим временем, местом и про-
странством, физическими и ло-
гическими законами. Это полёт 
фантазии».

Часто кемеровчанка проводит 
мастер-классы для школьников, 
которые направлены как раз на 
то, чтобы разбудить их дрем-
лющее воображение. К примеру, 
она работала на «Фестивальной 
улице», которую презентовали в 
рамках I Международного фору-
ма «Вектор детства» 1 июня это-
го года.

«Из-за компьютеров и гадже-
тов у многих ребят воображение 
атрофировано: рисунки, персо-
нажи – всё есть в Паутине. По-
этому, когда просишь придумать 
что-то своё, многие ребятишки 

попросту теряются. Для школь-
ников фэнтези может стать свое-
образным спасением. Посте-
пенно, с каждым рисунком их 
внутренний мир становится ин-
тереснее и ярче».

Между тем Ирина убеждена, 
что картина, не привлекающая 
внимания, – это зеркало, в кото-
ром невозможно увидеть своего 
отражения. «А вот если полот-
но чем-то привлекло, к приме-
ру, даже вызвало раздражение, 

– значит, в нём зритель видит то, 
что его раздражает в себе или 
окружающих людях. И наобо-
рот», – добавила она.

Конечно, у девушки есть па-
блик, в котором она выкладывает 
готовые работы и делится свои-
ми успехами с единомышленни-
ками. А ещё она предоставляет 
возможность каждому побывать 
в роли персонажа фэнтези.

«В 2014 году одна из моих 
подписчиц предложила нари-
совать арт по фотографии: пре-
вратить героя карточки в пер-
сонажа мира фэнтези. Решила 
попробовать. Кроме того, идею с 
подобной акцией в группе сочла 
хорошей. В итоге получаю фото-
материал, с которым могу рабо-
тать, а «натурщики» получают 
оригинальные арты. Они циф-
ровые. Оригиналы остаются у 

меня. Когда есть свободное вре-
мя, я листаю «предложку» в по-
исках фото, чтобы попробовать 
какой-то новый стиль, новые ху-
дожественные материалы. Ино-
гда просто просматриваю ка-
дры ради внезапной идеи. Есть 
и снимки, которые претендуют 
на что-то более серьёзное. Образ 
рождается стихийно. Это набор 
эмоций, впечатлений, отсылка к 
литературным произведениям, 
кинематографу, аниме», – рас-
сказала Ира. Сейчас у неё в аль-
боме несколько сотен артов.

«Когда вижу интересное лицо, 
не могу остаться равнодушной. 
И вовсе не обязательно, что оно 
умещается в рамках общеприня-
того идеала красоты. Для меня 
ценно выражение лица, которое 
зачастую окрыляет и заставляет 
творить», – заключила девушка.

ФирменныΨ стиͩͺ 
Часто Ирина Новикова ста-

новится автором обложек и 
иллюстраций к книгам рос-
сийских авторов. Например, 
недавно она проиллюстриро-
вала сборник рассказов куз-
басского писателя Владими-
ра Куропатова (07.09.1939 

– 09.03.2011) «Первее первого» 
– воспоминания из его детства. 

Отметим, что организовала из-
дание журналист, дочь писа-
теля Елена Трофимова. Пока 
вышел маленький, пробный 
тираж, но творческая команда 
надеется, что вскоре ему дадут 
зелёный свет в печать.

«В книге двенадцать иллюстра-
ций. Все – чёрно-белые. Обложка 
выполнена акварелью, – расска-
зала Ирина. – Сюжеты – совет-
ское детство довоенного и после-
военного периода. Когда читаешь, 
понимаешь, что люди из далёко-
го времени не так далеки. В школе 
были свои хулиганы, дети шали-
ли, иногда специально, а иногда 
просто не подумав о последстви-
ях. А есть моменты, которые слу-
чаются с детьми разной эпохи и 
на фоне разных событий. К при-
меру, мальчик, который хотел по-
гладить пчелу, для меня близок: 
однажды и мне захотелось погла-
дить шмеля, он был такой краси-
вый. Пушистый. И я помню, как 
протянула к нему палец… А далее 
память подчистила неприятный 
момент нашего с ним знакомства. 
Рассказы житейские и поучитель-
ные, но без нравоучений, в них го-
ворится о самом важном, каждый 
может после прочтения сделать 
вывод, что именно для него пер-
вее первого».

͍ͨтя͠рͺсͨая ͩиͳораͣͨа 
Ежегодно в соцсетях прохо-

дит традиционный октябрьский 
челлендж – InkTober. Это творче-
ская активность для художников 
(профессионалов и любителей): 
за 31 день нужно нарисовать 31 
работу в чёрно-белом исполне-
нии по приготовленному списку. 
Причём рисовать необходимо не 
в компьютерной программе, а на 
бумаге настоящей. В такой вот 
лихорадке в стиле арт участвует 
и Ира. А вообще ежегодно ини-
циатива набирает большие обо-
роты – рисуют жители разных 
стран мира. «Челлендж – не про-
сто любопытная затея, но ещё и 
возможность обучения чему-то 
новому. За месяц можно осво-
ить некоторые свежие техники. 
А главное – воспитать в себе ка-
чество: ответственно выполнять 
целенаправленную и регуляр-
ную работу, от которой получа-
ешь ещё и удовольствие», – объ-
яснила девушка.

Добавим, что самым трудо-
любивым и самобытным жи-
вописцам полагается приз. Что 
именно – всякий раз организа-
торы держат в секрете до послед-
него дня марафона.

InkTober (от слов ink – черни-
ла и october – октябрь) появился 
в дебрях интернета в 2009 году 
благодаря иллюстратору и ху-
дожнику комиксов Джейку Пар-
керу (принимал участие в соз-
дании мультфильмов «Эпик», 
«Рио», «Хортон» и «Ледниковый 
период-3»).

Сейчас Ира готовится к оче-
редному художественному путе-
шествию. 

Алена Смирнова. 

ŚоŰŭаŻŮльŶűſа ŰƄбųоŬо мűŹа ŽƆŶŻŮŰű ŸоŭаŹűла Źуźала�баŲųŮŹа  
ųуŰбаźźųűм моŹůам
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ŠŮловŮų вƄźоųоŲ ųульŻуŹƄ� źлова ű ŭŮла

Владимир Сергеевич начал трудовую де-
ятельность в 1970 году, прошёл путь от учи-
теля начальных классов сельской школы до 
руководителя образовательного учрежде-
ния – директора школы-интерната. Он су-
мел создать в интернате тёплую семейную 
атмосферу, нашёл подход к каждому воспи-
таннику. Много внимания и сил уделял со-
вершенствованию учебно-воспитательного 
процесса, и школа стала базовой площадкой 
областного отдела образования по оказа-
нию методической помощи педагогическим 
коллективам школ-интернатов области.

С 1989-го по 1997 год Владимир Сергее-
вич – заместитель председателя Централь-
ного райисполкома г. Кемерово. При его 
непосредственном участии продолжает со-
вершенствоваться и укрепляться материаль-
ная база школ, учреждений культуры и спор-
та района. Затем более 12 лет В.С. Балахонов 
являлся руководителем аппарата Совета на-
родных депутатов Кемеровской области. 
Проявляя свой профессионализм, трудолю-
бие, принципиальность, успешно внедрял 
новые формы работы в деятельность депу-
татского корпуса области.

После выхода на пенсию Владимир Сер-
геевич в 2010 году был избран председате-
лем совета ветеранов войны и труда г. Ке-
мерово. Городской совет ветеранов сегодня 
является методической площадкой област-
ного совета ветеранов.

Деятельность ветеранской организа-
ции под руководством В.С. Балахонова на-
правлена на бережное отношение к людям 
пожилого возраста, решение социально-
правовых проблем, охрану здоровья ве-
теранов. Ежегодно проводятся городские 
массовые мероприятия для людей старше-
го поколения: спартакиады, фестивали са-
модеятельного творчества, выставки, шоу 
песенного творчества «60+» и др. Активная 
позиция организации под руководством 
Владимира Сергеевича Балахонова спо-
собствует тесному сотрудничеству с орга-
нами власти всех уровней.

Инициативность и настойчивость в до-
стижении задуманного, доброжелатель-
ность, высокая внутренняя культура сни-
скали Владимиру Сергеевичу уважение и 
заслуженный авторитет среди коллег, жи-
телей региона.

За многолетний добросовестный труд 
Владимир Сергеевич удостоен наград Кеме-
ровской области и г. Кемерово: золотой знак 
«Кузбасс», медали Кемеровской области: «За 
особый вклад в развитие Кузбасса» III ст., 
«За веру и добро», «300 лет Кузбассу», юби-
лейные медали, бронзовый знак «За заслу-
ги перед городом Кемерово», почётный знак 
г. Кемерово «Гордость столетия». Кроме это-
го, работа в органах законодательной власти 
отмечена Грамотой Государственной Думы 
Федерального собрания РФ, юбилейными 
знаками Парламента Кузбасса и Кемеров-
ского городского совета народных депутатов.

Уважаемый Владимир Сергеевич! При-
мите от соратников по ветеранской стезе 
пожелания крепкого сибирского здоровья, 
счастья, благополучия, успехов в работе 
на столь важном общественном поприще и 
ещё много лет служить на благо кузбассов-
цев старшего поколения!

По поручению активистов ветеранского 
движения Кузбасса

ǉ.П. ǉеворотова, 
ǫредседателȳ КемеровсǦоǥ  

регионалȳноǥ органиǣаȭии ветеранов.

•••
Всегда знаю и помню Владимира Сер-

геевича как человека высокоорганизо-
ванного, знающего и собранного.

Помню его ещё со времён, когда он был 
директором школы-интерната № 59, где 
обучались дети с отклонениями. Сами 
понимаете, сколько сил, терпения, забо-
ты требует эта работа. Владимир Сергее-
вич, в силу своего характера, всегда был 
доброжелателен, добросовестен, и от него 
шло мудрое решение любого вопроса.

Помню его особенный талант: Влади-
мир Сергеевич хорошо поёт, и его усили-
ями был организован хоровой коллектив, 
который, кстати, пользовался успехом в 
городе.

Могу ещё сказать, что пост председате-
ля совета ветеранов Владимир Сергеевич 
принимал из крепких и надёжных рук 
Георгия Васильевича Корницкого (свет-
лая ему память), он был человеком очень 
требовательным и к себе, и к коллективу, 
был инициативным и творческим челове-
ком. Он очень активно вёл работу с отрас-
левыми ветеранскими организациями.

Планка, заданная Корницким в ра-
боте, была очень высока: он создал жи-
вую связь времён и поколений, организо-
вав смотры районных советов ветеранов, 
центры по патриотическому воспита-
нию молодёжи, «Уроки города», город-
ской конкурс «Поколения вместе», кото-
рый проводится по разным номинациям: 
«Твори добро», «Я – кемеровчанин», «Та-
лант», «Мы рядом», «Мой доктор», «Забо-
та», «Вдохновение» и другим…

Владимир Сергеевич с достоинством 
продолжает эту объёмную и многотруд-
ную работу, умело распределяя силы, 
возможности, свой опыт, а со стороны ка-
жется, что это легко…

Подтверждением его работы на высо-
ком, качественном уровне и особого дове-
рия к нему ветеранов является то, что он 
был избран депутатом городского совета 
народных депутатов. На моей памяти та-
кого ещё не было.

Желаю Вам, Владимир Сергеевич, 
быть всегда в строю.

Ǆрина ǐёдоровна  
ǐёдорова, деǫутат оǝластного 

ǫарламента Куǣǝасса.
•••

͐ исͨреннеΨ ͦа͠отоΨ о ͩͼͣяͳ 
Когда общаюсь с этим человеком, слу-

шаю его и всегда удивляюсь: есть ли хоть 
один вопрос (хоть в Кемерове, хоть в об-
ласти), ситуация или люди, о которых бы 
он не знал, не слышал или не интересо-
вался? Такого нет.

Владимир Сергеевич Балахонов воз-
главляет Кемеровскую городскую обще-
ственную организацию ветеранов уже  
11 лет. Избирался депутатом Кемеровско-
го городского совета и активно работал в 
течение 5 лет. В этом году его полномочия 
заканчиваются. Говорит, что баллотиро-
ваться больше не будет, потому как надо 
давать дорогу молодым, что они мыслят 
креативно и неординарно, тем самым вы-
зывая доверие и уважение к себе старше-
го поколения.

Его знают и в Кемерове, и в области, 
потому что работали с ним вместе дол-
гие годы. Его уважают, любят и ценят 
как человека надёжного, высокой культу-

ры, компетенции, инициативы, человека 
слова и дела. А ещё ценят его искреннюю 
заботу о людях и бережное отношение к 
ним.

Ǉ.З. Ǆсмагилова,
ǫресс�ȭентр КемеровсǦоǥ городсǦоǥ 

оǝȰественноǥ  органиǣаȭии ветеранов.
•••

Клавдия Ивановна Высоцкая, ру-
ководитель общественной палаты 
«Россия – Беларусь»: «Знаю Владими-
ра Сергеевича с 1980-х годов как челове-
ка творческого и обязательного: сказал 

– сделал. Очень люблю и уважаю тебя, 
Владимир Сергеевич, оставайся всегда та-
ким – с нашим комсомольским задором и 
оптимизмом к жизни!»

Вера Тимофеевна Моздукова, пред-
седатель совета ветеранов Ленинского 
района г. Кемерово: «Владимир Сергее-
вич – очень внимательный руководитель. 
Знает всех активистов, ветеранов не толь-
ко по фамилии, имени и отчеству, но мо-
жет о каждом сказать что-то очень личное. 
Он замечательный отец – у него две доче-
ри, великолепный дедушка – у него пятеро 
внуков и внучек, понимающий и уважаю-
щий тесть. Он любимый и любящий че-
ловек. Спасибо вам, Владимир Сергеевич. 
Будьте всегда счастливы».

Надежда Евгеньевна Ампилова, 
председатель Кемеровской городской 
общественной организации совета 
ветеранов спорта, помощник депута-
та В.С. Балахонова:

«С Владимиром Сергеевичем работаю 
уже 10 лет. Это человек большой ответ-
ственности и долга. Его отличает высокая 
внутренняя культура, внимательность и 
забота к людям. Как к депутату, люди при-
ходили к нему с разными вопросами. Ни-
кому и никогда он не отказал в помощи».

Мария Васильевна Сербегешева, 
заместитель председателя совета ве-
теранов Центрального района Кеме-
рова: «Удивительное знание дела, умеет 
найти подход к каждому человеку, ува-
жительное отношение к людям. Вот эта 
черта характера у Владимира Сергеевича 
нравится больше всего».

Виктор Алексеевич Демидов, пред-
седатель Кемеровского городского 
совета ветеранов угольной промыш-
ленности: «Хочу выразить слова ис-
кренней признательности руководителю 
с большой буквы – Владимиру Сергееви-
чу Балахонову. Созданная им душевная 
домашняя атмосфера позволяет коллек-
тиву единомышленников решать все во-
просы в срок и качественно. Я благода-
рен судьбе, что работаю плечом к плечу 
с таким человеком. Хочу пожелать Вла-
димиру Сергеевичу постоянных поло-
жительных эмоций, перспектив на буду-
щее, а самое главное – здоровья ему и его 
близким».

•••

͎рофессионаͩ свое͢о ͣеͩа
Владимир Сергеевич Балахонов – че-

ловек незаурядный. К руководству го-
родской ветеранской организацией он 
пришёл с огромным житейским багажом, 
получив педагогическую закалку в рабо-
те учителем начальных классов, препода-
вателем русского языка и литературы, на 
руководящих должностях.

К моменту достижения пенсионного 
возраста В.С. Балахонова хорошо знали 
не только ветераны педагогического тру-
да – он немало лет работал в Центральном 
райисполкоме г. Кемерово, руководил ап-
паратом Совета народных депутатов Ке-
меровской области. И его уважали как 
ответственного, принципиального руково-
дителя, хорошего организатора и творче-
ского человека. И в 2010-м году ветераны 
города Кемерово доверили ему возглавить 
городскую ветеранскую организацию.

В том же 2010 году и я влился в вете-
ранское движение, знакомство с В.С. Бала-
хоновым состоялось чуть позже, когда на 
отчётно-выборной конференции област-
ной организации ветеранов мне была ока-
зана честь быть избранным в состав сове-
та Кемеровской областной организации, а 
Владимир Сергеевич вошёл в состав пре-
зидиума совета. И на этой основе мне по-
счастливилось узнать его немного ближе. 
Долгое время мне казалось, что он старше 
меня, намного опытнее в жизни, в решении 
ветеранских задач.

На своих форумах коллеги по ветеран-
скому движению неоднократно доверяли 
В.С. Балахонову вместе с нашим лидером 
Н.П. Неворотовой представлять Кузбасс и 
его старшее поколение на съездах Всерос-
сийской общественной организации ветера-
нов (пенсионеров) войны, труда, Вооружен-
ных Сил и правоохранительных органов.

Не раз областной совет ветеранов про-
водил свои мероприятия – заседания пре-
зидиума, пленумы совета – на площадке 
Кемеровского городского совета ветера-
нов, и каждый раз мы отмечали высокий 
уровень организации.

В городском совете ветеранов работают 
немало творческих объединений, мы по-
сещали выставки, концерты коллективов 
художественной самодеятельности. Уме-
лая организация всей этой многогранной 
работы заслуживает особого уважения.

Не раз мне приходилось обращаться к 
Владимиру Сергеевичу за советом, каждый 
раз получал обстоятельные ответы, реко-
мендации. И, в конце концов, с удивлением 
пару лет назад обнаружил, что он младше 
меня почти на два с половиной года.

Желаю Владимиру Сергеевичу и даль-
ше нести флаг ветеранского движения на 
таком же высокопрофессиональном уров-
не, здоровья, слаженной работы в коман-
де, надёжных помощников и творческого 
потенциала в делах. С юбилеем, Влади-
мир Сергеевич!

А. ЕвдоǦимов, ǫредседателȳ 
местноǥ оǝȰественноǥ  
органиǣаȭии ветеранов 

ǚргинсǦого городсǦого оǦруга.
•••

͎ример ͣͩя поͣраͥания
Талантливый руководитель с прекрас-

ными организаторскими способностями. 
Очень гостеприимный. Наши ветеранские 
встречи проходят у него в Совете ветера-
нов. Уютно, поделится опытом, угостит 
чаем, а его приятная улыбка надолго оста-
ётся в памяти. 70 лет – это богатейший 
опыт жизни, в его случае – пример для 
подражания. С юбилеем!

ƿалина Пронина, 
ǫредседателȳ совета ветеранов  

ǎоǫǦинсǦого муниȭиǫалȳного оǦруга. 

1� сентября председателю местной общественной орˀани-
зации ветеранов Кемерова, депутату Кемеровскоˀо ˀород-
скоˀо Совета народных депутатов �-ˀо созыва ˣладимиру 
Серˀеевичу ʭалахонову исполняется �0 лет. ˢктивисты 
ветеранскоˀо движения Кузбасса искренне поздравляют 
еˀо с юбилейной датой.





67 (27003)   //  Четверг, 16 сентября 202112 детская комната

 Фото автора.

// спрашивали? отвечаем!

ŉ ŶуůŮŶ лű ŭŮŻям ŸоŹяŭоų"

// НЕ ПРОПУСТИТЕ

ǈатериалȲ ǫолосȲ ǫодготовила  Анна ǎимоȰуǦ.

͑еатр поͣеͩится сеͨретами
18 сентября в кемеровском театре кукол пока-

жут спектакль «Теремок».
Сказка входит в цикл «Сказки старых ремёсел». 

Юные ребята познакомятся с секретами гончарного 
искусства. Завертевшись, гончарный круг расскажет 
свою сказку – «Горшок-теремок». Оживут сделанные 
мастерами герои, и старая добрая сказка вновь удивит 
нас своим волшебством и мудростью.

͋я͵иͨ� ͨоторыΨ поͦна;т мир
19 сентября в прокопьевском драмтеатре 

– «Приключения красного мячика, который 
прыгнул выше своей головы». Это пьеса для са-
мых маленьких зрителей в нескольких сказках  
А. Сальникова. Режиссёр Александр Ловянников.

Так же как и любой ребёнок, мячик узнаёт, что есть дру-
гие, непохожие на него существа. Например, он познако-
мится с заезжими гастролёрами из Марокко – апельсина-
ми, узнает, что теннисный, баскетбольный и футбольные 
мячи любят спорт. С кем-то мячик подружится, а с кем-то 
нет. Но актёры точно знают, что после спектакля дети нач-
нут играть в мячик как в самую интересную игрушку.

«Учебный год начался, а домашку сын-
первоклассник делает в бардаке. Купили хороший 
стол и стул, помогаю поддерживать в чистоте ра-
бочее место, но как-то сложно с порядком в итоге. 
Убеждена, что когда на столе беспорядок, и в голове 

– полный хаос. А сына все устраивает. Как помочь 
ребёнку через создание удобного пространства для 
учёбы быть успешным, организованным и, как сей-
час говорят, быть «в ресурсе»?»

ǎатȳяна С., Кемерово.

На вопрос нашей читательницы отвечает Анна 
Орлова, первый в Кузбассе сертифицированный 
организатор пространства:

– На самом деле, учёные подтвердили в ходе экспери-
ментов, что дети лучше сосредоточены и быстрее выпол-
няют задания за столом, где порядок. Но! И абсолютно 
пустой рабочий стол снижает работоспособность, так же 
как и захламлённый. Что мешает успешным занятиям?

Первое – игрушки. А у первоклассников игры ещё не 
закончились. Конечно, совсем позабыть об игрушках 
точно не нужно. А вот изменить способ и место хране-
ния важно. Вместе с ребёнком оставьте только те, что 
нравятся и любимы им. Все неактуальные и не по возра-
сту игрушки можно убрать в так называемый короб «ма-
газин у вас дома». Это то, что можно будет достать через 
какое-то время или отдать-подарить друзьям. А люби-
мые – определить в непрозрачные контейнеры или в за-
крытые ящики вдали от рабочего места школьника.

Второе – посторонние предметы. Те, которые лежат 
на рабочем столе и в данный момент не используют-
ся. Тогда тоже снижается концентрация внимания. Что 
можно сделать? Разместить всё, что нужно, по катего-
риям в удобном для ребёнка месте. Организовать полку, 
ящик или корзину свободного поведения. Я называю та-
кой вариант «Корзина совести» – туда можно просто и 
быстро всё сложить и разобрать позже. Внимание: целой 
«комнаты совести» точно быть не может.

Третье – отсутствие самоконтроля. Разместить чек-

листы, расписание занятий, план дня. Доска для заме-
ток – идеально. На рабочем месте школьника важен 
минимализм. В доступе только то и в том количестве, 
что нужно ребёнку сейчас. Запас и многообразие луч-
ше хранить отдельно. Маркировка – тоже выход, а 
также подписи, понятные для школьника (где и что 
находится). Всё это поможет легко найти и вернуть на 
место нужное. Чем раньше ребёнок начнёт управлять 
своим временем и задачами, тем комфортнее ему будет 
в жизни. Главное подобрать тот способ, который будет 
понятен и понравится именно вашему чаду. Делитесь с 

ним тем, как вы планируете свой день, неделю.
Четвёртое – мусор. А чтобы мусора было меньше, для 

него важно определить своё место. Я часто при орга-
низации пространства встречаюсь с тем, что в детской 
нет мусорного контейнера. И вот множество фантиков и 
всячины, которую ребёнок был бы готов выкинуть, осе-
дает в ящиках стола и на полках. На рабочем столе луч-
ше разместить маленький контейнер для мусора, а боль-
шой, для крупного мусора, – под столом или рядом. Если 
вы поддерживаете раздельный сбор вторсырья, то мож-
но разделить контейнер на два отделения. Один – для 
переработки, второй – для мусора.

Пятое – неправильное хранение. Всему своё место. 
Для хранения бумаг, тетрадей, учебников, канцелярии 
используйте папки, разделители, органайзеры. Хорошо, 
если ученик будет участвовать в их выборе.

Если честно, идеальный порядок могут поддержи-
вать примерно 10-15 процентов детей. Для остальных 
надо выбирать более простые решения. Мусорка – одна. 
Шкафы – открытые, с доступом к учебникам и книгам. 
На столе – как можно меньше предметов.

Конечно, бардак просто так не исчезнет. Поддержи-
вать порядок – это навык. И привычку заботиться о сво-
ём пространстве важно тренировать именно с детства. 
Попробуйте каждый раз, когда заходите в комнату к 
своему школьнику, замечать то, что у него в идеальном 
порядке. И говорите ему об этом: как аккуратно у тебя 
стоят карандаши, как красиво на полке лежат тетради, 
какая чистота на полке с твоими супергероями. Так, че-
рез похвалу, возникнет желание создавать свой мир. А 
ещё очень важно, чтобы было место для вдохновения и 
творчества. Правила всегда скучны, если их не нарушать. 
Пусть у вашего ребёнка на его рабочем месте будет то, 
как он может выразить и проявить себя. Цвета, формы, 
фактуры предметов, какие-то необычные детали инте-
рьера. Найдите вместе место, где будет комфортно раз-
местить его шкатулку или полку сокровищ. Или место, 
где ваше чадо будет хранить какие-то интересные на-
ходки, записки, игрушки, сувениры.

Мы часто читаем своим детям книжки пе-
ред сном. На помощь родителям прихо-
дят сказки. А если они будут не обычные, 
а терапевтические? Тогда вы многое мо-

жете узнать и понять о своём ребёнке. Очередную 
серию книг, в этот раз басен, порекомендовали наши 
добрые друзья – библиотекари государственной би-
блиотеки Кузбасса для детей и молодёжи.

«Басни бабушки Лейлы» – это девять исто-
рий, где каждый персонаж раскрывает одну эмо-
цию. Это лень, злость, зависть, упрямство, стесне-
ние, страх… А бабушка Лейла учит своих питомцев 
терпению, пониманию и доброте. А ещё помогает 
справиться со своими чувствами.

Эти истории придумала известная писательница 
и практикующий психолог из Турции Тюлин Кози-
коглу. Её басни знакомят ребят с обитателями уди-
вительного дома, где каждый день происходят пусть 
и маленькие, но чудеса! Данный цикл книг прекрас-
но подойдёт для детей в возрасте 2-7 лет и научит 
маленьких читателей понимать и эффективно про-
рабатывать свои чувства и эмоции. А необычные ил-
люстрации, между прочим, номинированные на пре-
мию Андерсена, и сказки о реальных жизненных 

ситуациях понравятся не только детям, но и взрослым.
Расскажем чуть подробнее про некоторые.
«Сердитый паук Рык». Сегодня паук Рык сплёл 

отличную паутину. Завтра он сделает то же самое. 
И послезавтра тоже. И каждый раз дело заканчи-
вается одним и тем же: кто-нибудь из животных её 
рушит! Эх, если бы Рык был ядовитым, то обяза-
тельно бы перекусал всех, кто портит его творения. 
Впрочем, быть может, они делают это не специаль-
но, и Рык совершенно напрасно на них злится?

«Капризная кошка Мина». Кошка Мина насто-
ящая плакса. Она плачет утром, днём и вечером. А 
ещё когда голодная и когда объелась. А также ког-
да не может уснуть и когда не может проснуться. Её 
друзьям так надоели её слёзы, что они перестали 
обращать на них внимание! Но однажды случилось 
такое, что заставило Мину навсегда променять 
горькие слёзы на звонкий смех!

«Ревнивая лягушка Квака». Лягушке Ква-
ке кажется, что бабушка любит других зверушек 
больше, чем её. Квака хочет подражать своим со-
седям (например, пытается плести паутину или 
взлетать), но у неё не получается. Смогут ли друзья 
объяснить Кваке, что зависть и ревность – очень 
вредные и грустные чувства? И что любить нужно 
не за таланты и способности, а просто так?

«Упрямый ёжик Колючка». Героиня этой кни-
ги в особенном представлении не нуждается. Ведь 
у каждого родителя дома есть точно такая же «ко-
лючка», а быть может, даже и не одна. Ёжик Колюч-
ка постоянно упрямится: не хочет ложиться во-
время спать, не желает надевать нарядное платье 
и отказывается улыбаться на камеру! Остальным 
питомцам приходится переубеждать её в обратном. 
Но нужно ли Колючке меняться? Быть может, окру-
жающим проще принять её такой, какая она есть?

«Басни бабушки Лейлы» можно найти в библи-
отеке на Ленина, 71. Книги читаются легко, в них 
много юмора и теплоты.

// полезное чтение

ŚųаŰųű ź ŶамƉųом
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// хоккей с шайбой

řŮалűŰовалű больƁűŶźŻво – 
вƄźŻоялű в мŮŶьƁűŶźŻвŮ

 // спринт-новости

 ǅаȲитник ǈирилл Ǌаǯлов �ȃ ��	 ^ автор ǭервого гола 
новокǱǥнеȰан в ǪатȰе открȴтия доǪаȱнего ǯеǥона. Фото ǭреǯǯ
ǯлǱǤǟȴ Ǔǈ  ǊеталлǱрг�.

// футбол

// тем временем

// табло

ŌоŶųа Űа лűŭŮŹом ű ŻűŻулом

ʯ˥˨СКʱַ  
ˮʳТʭОʲ
ˣ понедельник,  
20 сентября, на кемеров-
ском стадионе «ʶахтёр» 
начнётся заключитель-
ный этап всероссийских 
соревнований в зоне 
«Сибирь» первой лиˀи.

На двух предыдущих 
этапах турнира соперничали 
восемь коллективов. Кемеров-
ский «Кузбасс-СШОР» под ру-
ководством Андрея Миронова 
в семи матчах набрал 14 очков, 
уступив только иркутскому 
«Байкалу». В решающей ста-
дии зональных соревнований 
четыре коллектива оспорят 
три путёвки во всероссийский 
финал.

«Кузбасс-СШОР»  
20 сентября встретится с ЖФК 
«Новосибирск», на следующий 
день сыграет с «Байкалом», в 
четверг, 23 сентября, – с крас-
ноярским «Рассветом».

Начало матчей кемеров-
чанок – 17.30. Вход на стадион 
свободный.

Мʱ˨ʱ̞ˮʳТʭОʲ
˨овокузнецкий клуб 
«Сиб-Транзит» первые 
оˉициальные матчи 
сезона провёл в ʭарнау-
ле на предварительном 
этапе Кубка России. 

В столице Алтайского 
края сыграли четыре команды 
конференции «Восток» выс-
шей лиги. «Сиб-Транзит», где 
главным тренером работает 
Нуржан Джетыбаев, победил 
иркутский «ИрАэро» (4:1), 
уступил хозяевам из «Алт-
Политеха» (2:3) и разгромил 
новосибирский «Триумф-
НЦВСМ» (10:2). В плей-офф 
Кубка страны вышел барна-
ульский клуб.

«Сиб-Транзит» продолжит 
подготовку к первенству Рос-
сии. В стартовом туре соревно-
ваний конференции «Восток» 
новокузнечане сыграют 8-10 
октября в Новосибирске. 
Оппоненты нашей команды – 
«А-Тур» (Пермь), «Глазов» и 
дублирующий состав «Ухты».

Кемеровский клуб «Кор-
порация «АСИ», двукратный 
чемпион «Востока», отказался 
от участия в турнире высшей 
лиги и, возможно, выступит в 
первенстве Сибири.

Андреǥ ǎарǦов.

На 85-м году ушёл из жизни 
ветеран кузбасского спорта

НИШТУКОВ
Геннадий Дмитриевич.

Искренние соболезнования 
родным и близким.

Геннадий Ништуков высту-
пал за кемеровский футбольный 
клуб «Шахтёр» в первенстве 
СССР. Работал детским трене-
ром, воспитывал подрастающее 
поколение, в том числе «труд-
ных» подростков, в клубах по 
месту жительства. Детский тре-
нер – одна из самых трудных 
профессий. Геннадий Дмитрие-
вич Ништуков не жалея времени 
и сил служил на педагогическом 
поприще, заслужив благодар-
ную память.

// утрата

Сеˀодня «Металлурˀ» матчем с пермским 
«Молотом» продолжит домашнюю сессию  
в чемпионате ˣысшей хоккейной лиˀи.  
ʱˀра на стадионе «Кузнецкий лёд»  
начнётся в 1�.00.

В матче открытия домашнего сезона 14 сентября «сталевары» 
уверенно взяли верх над «Нефтяником» из Альметьевска – 4:0 
(1:0, 2:0, 1:0).

Голевой почин сделал защитник Кирилл Маслов, реализо-
вавший большинство на одиннадцатой минуте. Во втором пе-
риоде шайбы забросили Даниил Ердаков и капитан команды 
Максим Кицын, которому ассистировал Валерий Поляков, сде-
лавший пятую голевую передачу в сезоне.

Окончательный счёт матча установил защитник Николай 
Глухов на 49-й минуте, когда хозяева имели численное преиму-
щество. Страж ворот новокузнечан Никита Лысенков париро-
вал 29 бросков.

Примечательно, что «Металлург», выступающий в ВХЛ с 
2017 года, впервые одержал «сухую» победу в стартовой до-
машней игре сезона. В двух предыдущих чемпионатах лиги 
«сталевары» уступали соперникам в первых поединках на сво-
ём льду.

– Началась домашняя серия, хорошо, что победили, – резю-
мировал на послематчевой пресс-конференции главный тренер 
новокузнечан Эдуард Занковец. – Вот только много играли в 
меньшинстве (18 минут штрафного времени. – В.А.), что, конеч-
но, беспокоит. Сумели сохранить победный счёт, вратарь здоро-
во сыграл. Но негативные моменты надо исключать.

«Металлург», выступающий в ранге финалиста Кубка Петро-
ва-2021, занимает восьмое место в таблице ВХЛ, набрав пять оч-
ков в четырёх встречах (разница шайб: 10-8). Максимальный 
результат в четырёх турах у пермского «Молота», сегодняшнего 
соперника «сталеваров», «Югры» (Ханты-Мансийск) и «Дина-
мо» (Санкт-Петербург), где в 2019-2021 годах работал нынеш-
ний главком «Металлурга». С питерским клубом новокузне-
чанам предстоит гостевое противостояние в последний день 
месяца.

В ходе домашней сессии кузбассовцы сойдутся также с «То-
росом» из Нефтекамска (18 сентября) и ижевской «Ижсталью»  
(21 сентября), а 26 сентября начнут четырёхматчевое турне.

Вадим Антонов.

ŖовоųуŰŶŮſųűŲ ųлуб уźŸŮƁŶо Ŷаƀал źŮŰоŶ Ŷа źвоƉм льŭу

Сегодня и завтра, 17 сентября, новокузнецкая команда «Куз-
нецкие медведи» продолжит турне в чемпионате Ȣолодȴжной 
хоккейной лиги и сыграет в Ȩольятти с «֩адьȴй».
ȣа старте регулярного сезона подопечные главного тренера 
Ƞвгения Королȴва обменялись победами с «Ȣамонтами Югры» 
в Ȫанты-Ȣансийске (2:0, 0:3) и не оставили ɕансов «Ȩюменскому 
легиону» (4:1, 9:4).
ȿащитник «медведей» Артȴм ȟончаров признан лучɕим игро-
ком недели ȢȪ֩ в своȴм амплуа. ȣовокузнечанин в четырȴх 
матчах набрал по системе «гол плюс пас» 5 (1	4) баллов и бло-
кировал 13 бросков.
ȿаключительные встречи турне наɕа «молодȴжка» проведȴт 
21-22 сентября в Оренбурге с «Сарматами». ȣа своȴм льду «Куз-
нецкие медведи» откроют сезон 4-5 октября. Соперник хозяев 

� «Авто» из Ƞкатеринбурга.

˨а этой неделе, 1�, 1� сен-
тября, междуреченский 
клуб «Распадская» в оче-
редных турах чемпионата 
Сибирскоˀо и ʮальневосточ-
ноˀо ˉедеральных окруˀов 
встретится в Красноярске с 
«Рассветом» и дублем «˥ни-
сея».

Коллектив главного тренера Игоря Ве-
личкина проведёт последние выездные 
матчи сезона в зональном турнире. На 
минувшей неделе междуреченцы одер-
жали победы в Новосибирске и Томске, 
переиграв молодёжные составы команд 
мастеров – 3:0, 1:0. В первой встрече в со-
ставе гостей отличились Максим Коршу-
нов, Артём Антимонов и Никита Киве-
рин, во второй – Данил Чуриков.

В турнирной таблице «Распадская» 
поднялась на вторую строчку, заработав 
28 очков в дюжине матчей (разница мя-
чей: 20-5). На семь баллов больше у бар-

наульского «Темпа», сыгравшего в зо-
нальном первенстве все 16 матчей.

Таким образом, три победы в остав-
шихся четырёх встречах гарантируют 
междуреченцам чемпионский титул. В 
активе «Рассвета» 27 очков, но только две 
игры в запасе.

На финише сезона «Распадская» при-
нимает 24, 26 сентября «молодёжки» 
томской «Томи» и ФК «Новосибирск». В 
родных стенах наша команда вряд ли по-
теряет очки, и, стало быть, решающими 
в борьбе за первенство будут поединки в 
Красноярске.

Междуреченцы соперничают и за Ку-
бок Сибири, одолев в первом полуфина-
ле на своём поле «Темп» (1:0). Ответная 
встреча состоится в субботу, 2 октября. 
Вторую путёвку в финал оспорят «Рас-
свет» и «Байкал» (Иркутск).

Напомним: «Распадская» не знала 
равных в шести зональных чемпионатах 
страны среди любительских коллективов 
(2003, 2005, 2006, 2007, 2010, 2013 гг.) и в 
четырёх турнирах завоевала Кубок Сиби-
ри (2003, 2005, 2008, 2015 гг.).

В минувшем сезоне междуреченцы по-

сле 12-летнего перерыва выиграли чем-
пионат Кузбасса, а в этом году пропуска-
ют турнир, в котором лидирует команда 
«Распадская УК» из Новокузнецка.

Вадим Антонов.

ʵ˥М˪ʱО˨ˢТ СʱʭʱРСКОГО 
ʱ ʮˢʲʺ˨˥ˣОСТОʵ˨ОГО  
ˮ˥ʮ˥Рˢʲʺ˨ʹ˯ ОКРʳГОˣ
ˣʹСʶˢʽ ʲʱГs . 
ˮʱ˨ˢʲʺ˨ʹַ ʻТˢ˪
˪оложение команд� 1. «Ȩемп» (ȼар-
наул) � 35 очков (разница мячей: 46-18). 
2. «Распадская» �Междуреченск� 

£ 2� �20-5�. 3. «Ȧассвет» (Красноярск) � 
27 (31-21). 4. «ȣовосибирск-Ȣ» � 22  
(23-20). 5. «ȥолимер» (ȼарнаул) � 20 
(22-22). 6. «Ȩомь-Ȣ» (Ȩомск) � 18 (17-28). 
7. «Ƞнисей-Ȣ» (Красноярск) � 14 (18-
27). 8. «ȼайкал» (ɀркутск) � 8 (16-30). 
9. «Динамо-Ȣ» (ȼарнаул) � 5 (11-33).
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// cпрашивали? Отвечаем!

ŊоŹьба ź ŻлƉŲ ű бŮлоųŹƄлųоŲ

// личный опыт

ŋолƁŮбŶƄŮ ŭŶű źŮŶŻябŹя

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-768-568. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях: «ВКонтакте» 
и «Одноклассниках». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на 
Ютьюб-канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на кана-
ле «Кузбасс 1HD».

 Фото Сергея Гавриленко.

ŖовоųуŰŶŮƀаŶųа ŗльŬа ŖовоųƁаŶова� ŰаŶűмаюƂаяźя źаŭово�оŬоŹоŭŶƄмű ŭŮламű�  
źлŮŭуя ŶаŹоŭŶƄм ŸŹűмŮŻам� ŹаźźųаŰала о źŮųŹŮŻаž ŸŮŹвоŬо оźŮŶŶŮŬо мŮźяſа

«Все деревья и кусты облепила мел-
кая мошка серого и белого цветов. В 
жаркую погоду они летают «тучами». 
Что это и опасны ли они?»

С уважением, 
Евгения З.

Осень – период полового размножения 
тли, именно она облепляет кустарники и 
плодовые деревья в садах. С конца авгу-
ста и до сохранения тёплой погоды тля 
спаривается и откладывает яйца около 
почек излюбленных деревьев и кустар-
ников, таких как яблоня, слива или виш-
ня. Белая мошкара – это всем известная 
белокрылка. И первая и вторая – страш-
ные вредители сада, с которыми можно и 
нужно бороться сейчас. Если игнориро-
вать проблему, то у сливы будут крутить-
ся верхушки побегов, у яблони усыхать 
ветки, а та же земляника будет покрыта 
чёрным налётом сажистого гриба – спут-
ника белокрылки.

Что делать сейчас – осенью? Если по-
лучится захватить относительно безве-
тренный тёплый день, то можно обра-
ботать сад препаратом «Актара». Таким 

образом уничтожается тля и значительно 
подавляется развитие белокрылки. Если 
же брать в расчёт обработку сада от вре-
дителей после листопада, то тут, в пер-
вую очередь, стоит обратить внимание на 
«Препарат 30 плюс» (500 мл на 10 л воды). 
Для усиления эффекта добавляют 5 мл 
препарата «Алатар». Этим составом обра-
батываются все многолетние насаждения 
в саду, включая землянику. Важно лить 
рабочего раствора столько, чтобы препа-
рат стекал по веткам. Обработку прово-
дить после или в процессе листопада при 
температуре не ниже +5 градусов.

И что, скажете вы, это гарантирует 
истребление тли и белокрылки? Тогда 
встречный вопрос: а таблетки от голов-
ной боли тоже ведь неоднократно пьют-
ся? Такая же ситуация и с вредителями 

– они опять появляются! Однако спра-
ведливости ради следует отметить, что 
появляются они позже и в значительно 
меньшем количестве именно благодаря 
осенней обработке. Поэтому весной де-
лаем такую же процедуру – для закрепле-
ния эффекта.

Что касается других работ в саду, сле-

дует отметить обязательность влагоза-
рядкового полива сада. Наличие в почве 
влаги стабилизирует температуру почвы, 
тем самым растения оказываются в бо-
лее благоприятных условиях зимовки. 
В среднем расходуется около 50-80 л на 
1 кв. м.

Также необходимо отметить важность 
известкования почвы, так как при ин-
тенсивном огородничестве почва, осо-
бенно на территории Кузбасса, закиса-
ет. Для раскисления можно использовать 
как доломитовую муку, так и мел, изве-
сти пушонку. Однако в качестве одного 
из лучших раскислителей можно исполь-

зовать самодельную мягкую смесь: 10 кг 
доломитовой муки, 10 литров древесной 
золы и 100 г борной кислоты. Этот со-
став смешивается и вносится на одну со-
тку под осеннюю перекопку с оборотом 
пласта (смешивать можно в здоровенном 
мешке для мусора). ВАЖНО! При осен-
ней перекопке пласт не разбиваем и пе-
рекапываем как можно позже – этот при-
ём способствует гибели почвообитающих 
вредителей, так как вывернутое наружу 
зимнее убежище они уже не восстановят, 
а значит, погибнут.

Владислав Кундасёв,  
агроном.

Атмосферная пора 
«Сентябрь в народе называют Лето-

проводец, – начала консультацию Оль-
га Георгиевна. – Лето прошло, началась 
пора хлопот, забот, но это ещё и волшеб-
ная страда, когда мы пожинаем резуль-
таты трудов. Собираем урожай, выра-
щенный своими собственными руками. 
Правильно говорят, сентябрь холоден, да 
сыт. А сентябрьские грозы напоминают 
нам о лете, чтобы успеть доделать дела. В 
сентябре собирают и считают, но отнюдь 
не каждый знает, что в этом месяце много 
волшебных дней».

Первый день, который стоит отметить 
в календаре, – 2 сентября. Как уточни-
ла хозяйка, именно с этого момента на-
чинают убирать свёклу и морковь. Дары 
грядок гарантированно сохранятся до 
самой весны. «Свёкла и морковка будут 
тугими и плотными, – подчеркнула ново-
кузнечанка. – Когда пригреет солнышко, 
вы будете рады, что собрали хрустящую 
пользу в данные сроки».

Как известно, сентябрь – месяц измен-
чивый: на дню семь погод. Утром может 
быть тепло, к вечеру морозно, а к ночи так 
и вовсе нагрянет серьёзный минус. «Если 
облака идут низко, то это к дождю и хо-
лоду. Гром в сентябре – к тёплой осени и 
снежной зиме. Если солнце садится в ту-
мане – ничего хорошего не жди, обрушат-
ся осадки. А вот большие кучевые облака 
предвещают ясную, замечательную пого-
ду. Чем суше и теплее сентябрь, тем поз-
же наступит зима», – добавила Ольга Ге-
оргиевна.

Второе волшебство происходит 19 сен-
тября, в Михайлов день. Как отметила 
эксперт, работать нельзя, нужно отды-
хать и заниматься планированием дел на 
будущую весну. «В этот день происходят 
первые михайловские морозы, – уточ-
нила огородница. – Конечно, небольшие, 
ночные. Уже утром может быть потепле-

ние. Речь в данном случае идёт о начале 
поздней осени».

И третий волшебный день – 27 сен-
тября – Воздвижение. «Третья встреча 
осени. Заканчивается бабье лето. Осень 
начинает торопиться к зиме. Примеча-
тельно, что и 27-го трудиться нельзя. 
Опять следует активно писать планы, ко-
торые непременно сбудутся», – убеждена 
землячка.

Фирменные советы
Ольга Георгиевна поделилась секре-

том, который помогает ей сохранить уро-
жай картофеля до самой весны в хорошей 
«форме». «В обычный мешок из-под саха-
ра насыпаю ведро предварительно просу-
шенной картошки, а сверху кладу четыре 
маленькие свёклы (те, которые дачники 
обычно выкидывают). Пока мешок кар-
тошки не съели, убирать помощников 
не надо. И, поверьте, картошечка в меш-
ке будет идеальной, даже если ей при-

дётся стоять достаточно продолжитель-
ный срок», – поделилась личным опытом 
наша героиня. Также она добавила, что 
для таких целей не возбраняется исполь-
зовать и одну большую свёклу.

А еще Ольга Георгиевна поделилась 
лайфхаком, как легко и просто изме-
рить высоту яблони или груши на участ-
ке. «Осенью это особенно важно, потому 
что садоводы-любители начинают об-
резать, подрезать деревья, – объяснила 
она. – Хочу обратить внимание на следу-
ющее: вышеназванные процедуры реко-
мендуется проводить только в те месяцы, 
в которых есть буква «Р». В другие – ни 
в коем случае деревья резать нельзя! Ну 
а способ измерить высоту такой: в пого-
жий день нужно взять палку длиной ров-
но один метр. Поставить её на землю и из-
мерить длину тени. Далее сразу измерить 
и длину тени, которую отбрасывает вы-
бранное дерево. Затем длину тени дерева 
делим на длину тени от палки. Получен-
ная цифра и даст ответ на вопрос».

Также Ольга Георгиевна рассказала и о 
другом золотом правиле: если дерево не пи-
лили до пятилетнего возраста, то в последу-
ющем этого делать уже и вовсе не стоит.

«В сосняке трудятся, в березняке весе-
лятся, в кедраче Богу молятся, а на даче – 
и то, и другое, и третье. Я люблю это вы-
сказывание, оно весьма точно выражает 
отношение огородников к своему боль-
шому делу», – заключила Ольга Новок-
шанова.

Подготовила 
 Алена Смирнова.

 Фото Федора Баранова.
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Куба – любовь моя!

́еͩое соͩнʹе а̓ваны
Кубинская выставка пере-

движная, она путешествует 
из города в город, всего их 17. 
Маршрут начался в Москве, про-
должился на Урале, а завершит-
ся на Дальнем Востоке. Кузбас-
су повезло дважды: после музея 
в Кемерове «О, Гавана!» переко-
чует в Новокузнецкий художе-
ственный музей.

– Когда зашёл разговор о вы-
ставке, то по ассоциации в со-
знании всплыли пушкинские 
строки «Бывают странные сбли-
женья», – с улыбкой рассказы-
вает исполняющая обязанности 
директора Музея изобразитель-
ных искусств Кузбасса Мари-
на Чертогова. – Где Куба, жар-
кая, экзотическая, страстная, и 
где Кузбасс, суровый, индустри-
альный? Однако всё объясни-
мо. 500-летний юбилей Гаваны 
стал поводом для организации и 
проведения этой выставки. По-
скольку в разные годы начиная 
с 1960-х российские художники, 
в основном члены Российской 
академии художеств, выезжали 
туда в творческие командиров-
ки, собирали натурный матери-
ал, порой писали уже завершён-
ные вещи, собралась коллекция 
о Гаване. Работы собрали и ском-
плектовали выставку. Мы как 
музей очень рады, что попали в 
выставочный маршрут.

Не обошлось и без деятель-
ного участия самой Марины 
Юрьевны и её многолетнего со-
трудничества с академиком Рос-
сийской академии художеств 
Михаилом Шишевым. Ког-
да шёл процесс формирования 
выставки, он позвонил кузбас-
скому искусствоведу с предло-
жением, и Марина Чертогова с 
радостью его приняла.

В экспозиции более 160 ра-
бот: живопись, графика, керами-
ка, скульптура малых форм. Всё 
взято из авторских коллекций. 
Стоит отметить, что в Москве 
на выставке также были пред-
ставлены картины знаменитого 
русского художника-баталиста 
Василия Верещагина. Он побы-
вал на далёком острове Кариб-
ского бассейна в 1902 году и сде-
лал несколько работ. Опасаясь 
за сохранность ценных произ-
ведений искусства, их, равно как 
и особо хрупкие изделия деко-
ративно-прикладного искусства, 
по стране не отправили.

Тем не менее и без них вы-
ставка поражает воображение. 
Она настолько тёплая, что из 
музейных залов не хочется вы-
ходить.

– Здесь есть работы в реа-
листической эстетике, в экс-
прессионистской манере, есть 
абстрактные работы, декоратив-
ное письмо: локальные, яркие, 

открытые цвета, более насы-
щенные, чем в реальности, пло-
скостное плакатное простран-
ство, – поясняет руководитель 
музея, искусствовед Марина 
Чертогова. – Мне нравятся за-
литые белым светом плоскости. 
На Кубе такое палящее жаркое 
солнце, что освещенная часть 
пространства выглядит просто 
белой. Думаю, в нашу осень эта 
знойная Гавана очень кстати.

Аͨаͣемия    
ͻто ͦнаͨ ͨа͵ества

После Василия Верещаги-
на художники посещали Кубу 
в 50-х, а затем группа членов 
Российской академии отпра-
вилась туда в 60-е годы. Это 
были времена, когда на малень-
ком острове творились великие 
дела. Повстанческое «Движе-
ние 26 июля» во главе с Фиде-
лем Кастро и его верным сорат-
ником Эрнесто Че Геварой вело 
партизанскую борьбу против 
диктатуры Батисты. Так вот на-
шим соотечественникам, масте-
рам кисти, посчастливилось ри-
совать легендарных команданте 
с натуры.

– Уникальность этой выстав-
ки заключается в самой тема-
тике: в индустриальном Куз-
бассе жаркая, страстная Гавана, 

– говорит Марина Чертогова. – 
Карнавальные шествия, экзо-
тические пейзажи, портреты 
Фиделя Кастро, Эрнесто Че Ге-
вары: здесь не только выставка 
как художественное явление, но 
выставка как документ той эпо-
хи.

Целый зал занимают каран-
дашные портреты Фиделя, Че, 
солдат-барбудос, есть и портрет 
другой легенды, связанной с ма-
леньким государством, – Эрне-
ста Хемингуэя. Лица исполнены 
вдохновением революции, это 
люди-глыбы, и художники весь-
ма неловко чувствовали себя в 
их присутствии.

Однако, после того как оковы 
были сброшены, история кариб-
ской страны продолжилась, а её 
жители, как и прежде, танцева-
ли и пели на улицах, солнце све-
тило, а кубинки были прекрасны 
в своих соблазнительных пла-
тьях.

Ещё один известный исто-
рический факт, имевший место 
в Гаване, а именно в аэропор-
ту Хосе Марти, – встреча Папы 
Римского Франциска и Патриар-
ха Московского и всея Руси Ки-
рилла  – запечатлён в бронзе. На 
выставке можно увидеть эскиз 
памятника Салавата Щербакова. 

Скульптура в натуральную ве-
личину будет установлена в од-
ной из территорий.

Несколько керамических 
блюд, ваз, покрытых искусной 
росписью с кубинскими мотива-
ми, соседствуют со множеством 
масляных полотен. Разнообра-
зие сюжетов на них впечатляет.

– Уникальна выставка и в том, 
что авторы всех представленных 
произведений являются члена-
ми Российской академии худо-
жеств, – отмечает кузбасский 
искусствовед Марина Чертогова. 

– Это знак качества. Я не помню 
за всё время работы в музее, что-
бы выставка исключительно из 
работ академиков когда-либо у 
нас экспонировалась. Это кон-
цептуальная позиция устроите-
лей.

Двое из них, Ольга Яушева 
и Владимир Анисимов, лично 
прибыли на открытие. Их рабо-
ты тоже можно видеть в музее. У 
Анисимова запоминается «Лю-
бимое занятие кубинцев» – кар-
тина, изображающая множество 
людей на залитой солнцем набе-
режной с удочками в руках. Ча-
стокол удилищ на фоне синего 
неба создаёт ритмический рису-
нок.

У Яушевой в глаза бросается 
монументальный портрет бор-
ца греко-римского стиля, четы-
рёхкратного олимпийского чем-
пиона, пятикратного чемпиона 
мира Михаина Лопеса Нуньеса, 
который в своё время обошёл в 
поединке нашего соотечествен-
ника Александра Карелина. Ху-
дожница пишет темнокожую 
фигуру чуть утрированно, что-
бы выявить колоритную мощь 
спортсмена.

Поводом посетить выставку 
может явиться и тот факт, что 
среди прочих работ здесь имеет-
ся триптих с подсолнухами Зу-
раба Церетели, известного боль-
ше своей скульптурой.

͏евоͩͼʹия� сво͠оͣа� 
страстͺ

Гибкие кубинские грации, 
старая гадалка с сигарой в зубах, 
суровые мачетерос, партизаны с 
автоматами, крестьяне в широ-
кополых шляпах, колониальная 
архитектура и ретро-автомоби-
ли на улицах – зритель окуна-
ется в мир другого государства, 
который почему-то так звонко 

откликается в душе русского че-
ловека.

– Поскольку выставка столь 
уникальна, музей решил этим 
воспользоваться и осмыслить 
её разносторонне, – поделилась 
исполняющая обязанности ди-
ректора. – Будут, безусловно, 
экскурсии. Разложив экспози-
цию на несколько мероприятий, 
мы заложили её в проект «Пуш-
кинская карта». Как мне думает-
ся, для молодёжи, особенно для 
творческой, встреча с большим 
искусством, с такой экзотиче-
ской темой будет интересна.

Пройдёт сеанс копирования 
полотен российских академи-
ков, в котором примут участие 
студенты Кузбасского художе-
ственного колледжа, а также са-
мые смелые из широкого круга 
желающих.

Хореографы проведут для по-
сетителей мастер-класс по ла-
тиноамериканским танцам, а 
затем и сами выступят с эмоци-
ональными номерами.

Есть ещё одна задумка кеме-
ровских музейщиков, которая 
уже начала претворяться в жизнь.

– Когда узнали, что Гавана 
прибудет в Кемерово, мне вспом-
нилась песня, которая была осо-
бенно популярна в советские 
годы, – «Куба далека, Куба ря-
дом», – говорит Марина Чер-
тогова. – И мы решили сделать 
далёкую Кубу близкой. Броси-
ли клич в социальные сети, что-
бы кузбассовцы, которые были 
на Острове Свободы, объеди-
нялись, приходили в музей, а 
мы бы записывали их воспоми-
нания и впечатления о стране. 
Потом мы будем выкладывать 
их в социальные сети и транс-
лировать на плазменный экран 
в стенах музея. Через выставку 
мы объединим тех кузбассовцев, 
которые знают и помнят Остров 
Свободы. Первое интервью мы 
записали с художником Влади-
миром Анисимовым.

Отметим, что по «Пушкин-
ской карте» на кубинские меро-
приятия музея уже записывают-
ся желающие.

«О, Гавана! Транзит…» пробу-
дет в Кемерове до 4 октября. Ме-
сяц для регионального музея не 
такой большой срок, поэтому 
ценителям красок юга и свобо-
долюбия стоит поторопиться с 
визитом.

ǉадежда ƽоǥǦова.

Редко увидишь в наших краях яркие краски и экзотические лица. Куз-
басс сдержан в тонах, суров характером и больше может похвастать 
промышленными рекордами. Тем отраднее встречать в стенах Музея 
изобразительных искусств Кузбасса выставку «О, Гавана! Транзит…», 
которая посвящена 120-летию дипломатических отношений между 
СССР, Россией и Кубой и 500-летию столицы Острова Свободы.  
Мы побывали там и расскажем коротко о её наполнении.






